
BRT - A Seinfra vai implementar medidas para amenizar os
contratempos enfrentados por moradores e comerciantes das regiões
afetadas pela construção do BRT, em Goiânia. >> P 10

OBRIGATÓRIO – O ciclista de Goiânia poderá ter que utilizar
obrigatoriamente o capacete de segurança. Aprovado pela Câmara,
projeto agora aguarda apenas a sanção do prefeito Iris Rezende.>> P 3

Marconi, Eliton e Roller
assinam convênio e

inauguram obras
FORMOSA - O governador Marconi
Perillo, acompanhado do vice Zé

Eliton, inaugurou a 18ª unidade da Rede
de Institutos Tecnológicos do Estado de

Goiás (Rede Itego), em Formosa.
>> P 7

Luiza Trajano e
Valéria Perillo lançam
programas sociais
EM GOIÂNIA - Com Luiza
Helena Trajano, a primeira-
dama Valéria Perillo lançou
projetos sociais em evento no
auditório do Sesi. 
>> P 2

Terremoto na escala de 3.2 é
sentido em Estrela do Norte
GOIÁS - A terra tremeu por volta de 5h30 da manhã desta quinta-feira (21), na cidade de Estrela do Norte, distante a 337
quilômetros de Goiânia, deixando diversos moradores assustados. De acordo com o Observatório Sismológico (Obsis) da
Universidade de Brasília (UnB), o abalo foi de 3.2 pontos na escala Richter. >> P 9

>> P 5>> P 9

Mudanças buscam minimizar
impacto no trânsito

CICLISTA FARÁ USO DO CAPACETE

Os motociclistas são maioria das vítimas de trânsito. Estima-se que 62% dos feridos e mortos
estavam pilotando ou eram passageiros de veículos de duas rodas. Isso ocorre porque, ao
contrário do motorista, esse condutor fica exposto no momento da colisão. >> P 3

MOTOCICLISTAS: MAIORIA SÃO VÍTIMAS
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Iris prestará
contas na Câmara
no próximo dia 29
RESPONSABILIDADE FISCAL -
Prefeito de Goiânia apresentará os
números da administração da capital
no primeiro quadrimestre de sua
gestão.  >> P 8

CIDADES
Parques de Goiânia, mais uma 
vez, são alvos de queimadas
Clima seco e queimadas. Uma prática que não combina. No último mês,
três parques foram alvos de incêndio, em Goiânia, de acordo com o Corpo
de Bombeiros. Na região sul da capital, os parques Areião e Jardim
Botânico, foram ontem  alvos novamente de queimadas. >> P 10

ESSÊNCIA

‘Prosa Sonora’ 

Maciel Salú, Cacai Nunes e Encontro
Violado comandam a abertura.
>> P 13 >> P 15
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chuva à tarde e à noite.33ºC 20ºCm q

POUPANÇA: 0,551% OURO: R$ 130,80 DÓLAR: (paralelo) R$ 3.11 DÓLAR: (comercial) R$ 3.143 EURO: (Comercial) R$ 3.743 BOVESPA: -0,53% BOI GORDO: (Média) R$ 131,50

QUINA
Concurso 4487

09  23  29  34  43

DUPLA SENA
Concurso 1696

1º sorteio: 11  14  19  28  46  50
2º sorteio: 15  42  43  45  46  50

TIMEMANIA
Concurso 1085

17  18  25  32  42  45  63
Time do Coração: ATLÉTICO/PR

W
ild
es
 B
ar
bo
sa

A
lin
e 
C
ab
ra
l

Wesley Costa

Eduardo Nogueira



r POLÍTICA
2 >> Goiânia, sexta-feira, 22 de setembro de 2017

Novos números
O presidente da Comissão Mista da Câmara Municipal,

vereador Lucas Kitão (PSL) confirmou ontem que a prestação
de contas de Iris Rezende (PMDB) referente ao segundo
quadrimestre ficou para sexta-feira (29), às 8h.

Concorrência
A apresentação dos números ocorreria nesta segunda,

mas foi alterada para não haver concorrência com oficina
realizada pela presidência da Câmara para debater a revisão
do Plano Diretor de Goiânia.

Contadores
Em comemoração ao Dia do Contador, o CRC realiza

hoje duas palestras. O tema é ‘Malha Fina do Simples Nacional
e as Novas Regras para 2018’ será ministrado pela especialista
contábil, Magna de Jesus. 

Novas regras
Já o assunto A Modernização Trabalhista e Alguns Reflexos

será abordado pelo Superintendente Regional do Trabalho
e Emprego em Goiás, Degmar Pereira. 

Fiscalização
Projeto apresentado pela vereadora Cristina Lopes (PSDB)

pede que a prefeitura envie à Comissão de Finanças, Orçamento
e Economia da Câmara cópia de editais e minutas de contratos.
A tucana quer “tornar atos mais transparentes”.

Resíduos
O deputado Wagner Siqueira (PMDB) promove

reunião para apresentação do Plano de Resíduos
Sólidos em Goiás e indicar os próximos passos para
oficialização na próxima terça-feira (26), às 9h, na
Assembleia Legislativa. 

Voz única
Para derrubar o veto, são necessários 18 votos em

plenário contra a matéria. Dos 31 que foram favoráveis ao
projeto, ao menos 12 consideram mudar de posição e votar
com o prefeito. O único que defende publicamente o au-
mento é Oseias Varão (PSB).

Esclarecimentos
A Câmara ainda votará requerimento que pede a publicação

da lista de pessoas físicas e jurídicas que têm isenção de IPTU
ou ITU em Goiânia. Pedido de Jorge Kajuru (PRP).

Às vésperas de a segunda
denúncia contra o presi-
dente Michel Temer
(PMDB) chegar à Câmara,
o presidente da Casa, Ro-
drigo Maia (DEM-RJ), fez
duras críticas ao peeme-
debista, e disse que o pre-
sidente faltou com a
palavra e ameaçou com a
retaliação do DEM em vo-
tações de interesse do go-
verno. Maia pediu que o
Palácio do Planalto pare
com o “fogo amigo” e seja
mais respeitoso durante a tramitação da ação penal con-
tra Temer, por organização criminosa e obstrução da Jus-
tiça. Segundo Maia, que ocupa interinamente a
Presidência da República até a manhã de hoje, o mal-estar
com o Planalto se deve ao fato de o PMDB ter filiado, no
início deste mês, o senador Fernando Bezerra (PE), ex-
PSB. O DEM vinha negociando havia meses a migração do
parlamentar e de outros deputados para sua legenda.
“Quando a gente faz um acordo, tem de cumprir a palavra.
A coisa mais importante da política é a palavra. Eu já avi-
sei o presidente, isso causou muito desconforto dentro da
bancada”, disse. Maia se referia ao episódio, durante a tra-
mitação da primeira denúncia contra Temer.

Pegou pesado
Rodrigo Maia destacou que o fato de os ministros

Moreira Franco e Eliseu Padilha terem participado do
ato de filiação de Bezerra mostrou que há uma “digital”
do governo na iniciativa. 

Traição
“A gente não pode ficar levando facada nas costas

do PMDB, principalmente de ministros do Palácio e do
presidente do PMDB”, afirmou Maia. 

Vereadores devem repetir
rejeição a reajuste do IPTU
Mesmo os vereadores da base aliada ao prefeito Iris

Rezende (PMDB) não demonstram a “sensibilidade”
pedida pela procuradora-geral do Município, Anna Vitória
Caiado, para que mantenham o iminente veto ao projeto
que impede o aumento no IPTU para 2018. Em entrevista
à Coluna, a procuradora garantiu que, caso o veto seja
derrubado, a questão será judicializada. O reajuste foi
aprovado em 2016 e prevê correção de até 15% no tributo
sobre imóveis com valor venal a partir de R$ 200 mil. A
previsão é de acréscimo de, ao menos, R$ 50
milhões na receita do próximo ano.
“Existe uma sensibilidade minha e
dos colegas, mas é com a crise vivida
pela sociedade. Nós somos um espelho
da população e sabemos que não tem
condições de mais imposto. Eu quero
ajudar o prefeito a cortar na própria
carne, mas de outras formas”, afirma
o aliado Paulinho Graus (PDT). O
presidente da Casa, Andrey Aze-
redo (PMDB) reconhece que o
tema é polêmico e que não é pos-
sível saber se os vereadores vão “repo-
sicionar e manter o veto”.

RODRIGO MAIA 
PEDE ‘RESPEITO’

ropor ações em temas
ligados à educação, saú-
de, empreendedorismo,

cota para mulheres e projetos
sociais. Esses são alguns dos
objetivos do Movimento Mu-
lheres do Brasil, lançado ofi-
cialmente em Goiânia, nesta
quarta-feira, 20 de setembro,
no auditório do Sesi, pela fun-
dadora do grupo, Luiza Helena
Trajano, presidente do Con-
selho de Administração do
Magazine Luiza.
Também participaram da

iniciativa a empresária Helena
Ribeiro, do grupo Empreza e
a gerente de compliance e ju-
rídico da BR Home Center,
Maria Luiza Cavalcante Bueno,
líderes do movimento no Es-
tado. A presidente de honra
da Organização das Voluntárias
de Goiás (OVG), Valéria Perillo
prestigiou o evento.
O Movimento Mulheres

do Brasil, fundado em outubro
de 2013, em São Paulo possui
mais de sete mil integrantes.
Segundo Luiza Helena Traja-
no, o grupo é apartidário, não
quer assumir cargos públicos
e tem por objetivo apoiar pro-
jetos já existentes desenvol-
vidos por organizações não

governamentais (ONGs). “A
ideia não é reinventar a roda,
mas participar ativamente de
projetos já existentes sem se
aliar a partidos políticos. Fi-
camos felizes com os projetos
sociais desenvolvidos pelo Es-
tado de Goiás, como o de apoio
às jovens gestantes (Meninas
de Luz) e de ações de proteção
aos direitos da mulher (Pa-
trulha Maria da Penha)”, des-
tacou Luiza Trajano.
Valéria Perillo elogiou a

iniciativa das empresárias que
lideram o movimento pelo
país. “Assumimos essa ban-
deira sendo a favor das mu-
lheres, como deixa claro este
Movimento, que ao assegurar

direitos e cidadania promove
o bem comum, com uma agen-
da positiva, atenta aos bons
projetos sociais, de educação
e estímulo ao empreendedo-
rismo. Sabemos que juntas te-
mos um grande poder de
transformação”, pontuou.
A presidente de honra da

OVG afirmou ainda que a ad-
ministração estadual tem se
empenhado em proporcionar
condições para que a mulher
possa estudar, conseguir em-
prego, nele permanecer e ser
promovida. “As mulheres re-
presentam quase 70% dos be-
neficiados pela Bolsa Univer-
sitária, programa goiano des-
tinado a estudantes que não

têm condições de arcar com as
mensalidades em instituições
privadas de ensino superior”.
Valéria afirmou também

que o Estado atua para dar
apoio as pessoas em situações
de maior vulnerabilidade, como
o Meninas de Luz, desenvolvido
pela OVG em parceria com o
governo estadual. “Por meio de
um atendimento multiprofis-
sional, jovens de até 21 anos
recebem assistência psicológica,
social, odontológica. Após o
nascimento da criança, a mãe
e o bebê continuam recebendo
orientação e apoio, por um ano”.

Áreas de atuação 
O projeto inicialmente tra-

çou metas nas seguintes áreas
para Goiás: Políticas Públicas,
Educação, Combate à Violência
Contra a Mulher, Empreen-
dedorismo, Vozes (histórias de
vida inspiradoras), Igualdade
Racial, Cultura, Saúde e Me-
ninas do Brasil ( jovens conec-
tando a realidade).
O Centro de Valorização

à Mulher (Cevam) é a pri-
meira instituição escolhida
pelo grupo para receber
apoio. A entidade já recebeu
kits de higiene e saúde, pa-
lestra sobre a saúde da mu-
lher e vai lançar em breve a
cartilha “Na minha casa tem
amor e não violência", da
autora Mara Suassuna.

Primeira-dama
Valéria Perillo
participa do
lançamento do
Movimento
Mulheres do Brasil

As eleições do próximo
ano e a efetivação da ci-
dadania são tema de fórum
que ocorre hoje, em Goiâ-
nia, para o qual foram con-
vidados os ministros do
Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE) Admar Gonzaga
Neto e Tarcísio Vieira de
Carvalho Neto. O evento,
realizado no auditório da
Associação dos Magistra-
dos do Estado de Goiás
(Asmego), tem o intuito
de discutir pontos que es-
tarão em evidências nas
eleições 2018.
Para o juiz membro e

diretor da Escola Judiciá-
ria Eleitoral de Goiás
(EJE-GO), Luciano Han-
na, o debate favorecerá a
capacitação dos profissio-
nais envolvidos direta-
mente no pleito. “Diante
de tamanha instabilidade
política que vivemos há
pouco mais de um ano da
eleição, já sabemos que
alguns políticos coringas
podem não ser eleitos. No
processo eleitoral brasi-
leiro, é uma mudança sig-
nificativa”, explica.
Na avaliação do ma-

gistrado, o tema Eleições
e Cidadania leva o objetivo
de gerar discussões que
estejam próximas à rea-
lidade brasileira. “Os es-
pecialistas que convida-
mos vão levantar debates
sobre diversos temas
atuais, como a reforma
política, por exemplo”, de-
clara Luciano Hanna. (Al-
lan David)

Ministros
discutem
eleições e
reforma 

Bolsa Universitária: mulheres
são maioria dos beneficiados

Aline Cabral

Valéria Perillo, com fundadora do grupo, Luiza Helana Trajano, participa de evento e destaca empenho da administração

RUBENS SALOMÃO
xadrez@ohoje.com.br
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O carro avança diante do
sinal verde. Na outra via, uma
motociclista apressada tenta
passar no sinal que acabou
de fechar. Como a pressa, na
maioria das vezes é inimiga
da vida, os dois colidem. O
motorista sai ileso, mas a con-
dutora da moto tem três fra-
turas e precisou ser socorrida
pelo Corpo de Bombeiros.

A narrativa é de uma si-
mulação que ocorreu, nesta
quinta-feira (21/09), em frente
à sede do Detran-GO, na Ci-
dade Jardim. Mas, mas infe-
lizmente, a cena é cotidiana
nas grandes cidades. Diaria-
mente, cerca de 30 motoci-
clistas são resgatados e rece-
bem os primeiros-socorros
dos Bombeiros após se envol-
ver em acidentes na Capital.

Os motociclistas são
maioria das vítimas de trân-
sito. Estima-se que 62% dos
feridos e mortos estavam pi-
lotando ou eram passageiros
de veículos de duas rodas.
Isso ocorre porque, ao con-
trário do motorista, esse con-
dutor fica exposto no mo-
mento da colisão. Sem a ca-
renagem de um veículo, a
sua única proteção é o ca-
pacete e as vestimentas.

“Por isso, temos inten-
sificado as ações educativas
específicas para esse público,
lembrando-os que o uso cor-
reto de equipamentos de se-
gurança e a direção defensiva
são seus principais aliados”,
explica o presidente do De-
tran-GO, Manoel Xavier Fer-
reira Filho. Além da simu-
lação, foi realizada simulta-
neamente uma blitz educa-

tiva, para chamar a atenção
da sociedade para o alto ín-
dice de mortes no trânsito,
estimulando a adoção de
comportamentos seguros.

“Essa simulação de aci-
dente foi feita justamente
para lembrar a população que
hoje foi um 'faz de conta', mas
que amanhã pode ocorrer
com quem amamos, caso não
adotemos uma nova postura,
de respeito às leis de trânsito
e à vida”, ponderou o diretor
técnico do Detran-GO, João
Balestra do Carmo Filho.

De acordo com a tenente
Daniela Cristina Oliveira, o
Corpo de Bombeiros passa por
treinamentos constantes para
promover o aprimoramento
técnico, visando o resgate e
socorro às vítimas de trânsito
para que seja cada vez mais
rápido e eficiente. Ela destacou
que é crescente o número de
acidentes envolvendo moto-
ciclistas, pois, ao contrário do
que diz o Código de Trânsito
Brasileiro, nas ruas, os veículos
maiores não cuidam da segu-
rança dos menores. “Todos de-
vem contribuir para evitar a
exposição de motociclistas, in-
clusive os próprios motoci-
clistas”, avalia.

A simulação de acidente
faz parte da programação da
Semana Nacional de Trân-
sito, que neste ano aborda o
tema: Minha escolha faz a
diferença. Por isso, de 18 a
25 de setembro, o Detran-
GO em parceria com SMTs,
Polícia Militar e Corpo de
Bombeiros têm intensificado
as ações de educação e de
fiscalização no trânsito.

Motociclistas são a
maioria das vítimas

Ciclistas evitam utilizar capacetes
em ciclovias de Goiânia 
A ciclista Letícia Souza

de Menezes avalia a propos-
ta como positiva. “Se acon-
tecer algum acidente eu es-
tou sem capacete, será pior.
Com ele terei como me pro-
teger. Eu ando apenas nas
faixas, fora delas é muito
perigoso”, avaliou. A aten-
dente de call Center ainda
não possui os equipamentos
de segurança, mas considera
que irá compra-los logo. “Eu
estava desempregada. Esse
é meu primeiro mês. Vou
compra-lo logo”, considerou. 
Já o estudante Marcos

Jordão apesar de gostar da
ideia do capacete, conside-
rou forçada a iniciativa para

obrigar o uso do capacete.
“Eu já tenho os equipamen-
tos, porque faço trilha. Mas
não uso no dia a dia. Tem
muitas pessoas que não tem
condição de comprar esse
capacete. Não concordo em
multa-los”, disse.
Enquanto a reportagem

realizava entrevista com
Marcos e Letícia, contamos
cerca de oito ciclistas na ave-
nida T-63. Nenhum deles uti-
lizava qualquer equipamento
de segurança. Na Avenida
Ricardo Paranhos, outros
dois ciclistas também foram
vistos sem o equipamento.
Procurada pela reporta-

gem, a Secretaria Municipal

de Trânsito, Transporte e
Mobilidade (SMT), esclare-
ceu que o secretário muni-
cipal de trânsito, Luis Fer-
nando Santana, vê a pro-
posta com bons olhos. Ape-
sar disso, a SMT informou
que a proposta carece de
constitucionalidade. 
A pasta apontou o Art.

22, inciso XI da Constitui-
ção Federal que esclarece
que apenas a união pode le-
gislar sobre questões de
trânsito. Além desta, a SMT
informou que o Código de
Transito Brasileiro (CTB),
não estabelece o uso do ca-
pacete como obrigatório
para os ciclistas. 

“São equipamentos ob-
rigatórios dos veículos, entre
outros a serem estabelecidos
pelo CONTRAN [...] para as
bicicletas, a campainha, si-
nalização noturna dianteira,
traseira, lateral e nos pedais,
e espelho retrovisor do lado
esquerdo”, diz o CTB no Art.
105, parágrafo VI.
Apesar do apontamento

da SMT, o prefeito de Goiâ-
nia, Iris Rezende deverá
analisar a pauta nos próxi-
mos dias, e decidir a cerca
da aprovação ou veto. (Wil-
ton Morais é integrante do
programa de estágio do Jor-

nal O Hoje, sob orientação

de Rhudy Crysthian)

Marcos Jordão afirma que já tem todos os equipamentos de segurança, mas não costuma utilizá-los 
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ciclista de Goiânia, que
trafega pelas vias da ci-
dade, poderá ter que

utilizar obrigatoriamente o ca-
pacete de segurança. De
acordo com a legislação, que
agora aguarda apenas a sanção
do prefeito Iris Rezende, para
entrar em vigor, ao circular em
ciclovias e ciclofaixas de Goiâ-
nia, o capacete terá que estar
afixado à cabeça do ciclista
pelo conjunto formado pela
jugular e engate, por debaixo
do maxilar inferior.
A regra também determina,

caso não haja veto algum, que
as especificações do capacete
seja determinadas pela Secre-
taria Municipal de Trânsito,
Transporte e Mobilidade (SMT).
A pasta deverá determinar, por
exemplo, o tipo de capacete in-
dicado; o órgão responsável pelo
certificado ou selo de qualidade;
as especificações técnicas e as
normas de uso. 
A proposta determina ainda

que sejam multados todo ci-
clista que for flagrado nas ci-
clovias e ciclofaixas, ou até os
que utilizarem o capacete de
forma incorreta ou fora das
especificações. O auto de in-
fração deverá conter informa-
ções como, local, data e hora
da lavratura; qualificação do
autuado; descrição do fato
constitutivo da infração; o dis-
positivo legal infringido; e a
assinatura do autuado. Além

disso, deverá conter dado como
a identificação do agente.
A legislação também esta-

belece um valor fixo para a au-
tuação, de R$ 100 como multa
para os autuados, a cada infra-
ção cometida. A ciclista Letícia
Souza de Menezes questionou
a multa. “Eu acho errado mul-
tarem. Não tem nem como eles
saberem quem a gente é. Não
temos placas. E se eu sair de
casa só para ir ao mercado ao
lado. Não concordo com a mul-
ta”, considerou a ciclista Letícia
Souza de Menezes.

Arrecadação
Conforme o texto do projeto,

os valores arrecadados com as
autuações serão destinados e
anualmente corrigidos, pela
Secretaria de Finanças (Sefins).
Já a regulamentação da lei ca-
berá ao poder executivo, que
designará a fiscalização. Em
determinação, um cadastro in-
terno de controle de multas
deverá ser criado para controle
das multas, e reincidências.
Proposta do vereador Mil-

ton Mercêz (PRP), a legislação
se justifica o fato do conside-
rado aumento de ciclistas nas
vias da capital. Na visão do
parlamentar, o uso das bici-
cletas tem causado “disputa”,
entre motoristas, pedestres e
ciclistas. Dessa maneira, com
o costume de se andar de bi-
cicletas é necessário medidas
que possam garantir a segu-
rança da população.

Legislação depende apenas da
sanção do prefeito Iris Rezende.
Multa será de R$ 100

Capacete para ciclista será obrigatório 
Fotos: Wesley Costa

Letícia avalia como positiva a proposta, mas critica a punição com pela cobrança de multa para o ciclista
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o dia 21 de setembro (ontem),
foi comemorado o Dia da Ár-
vore. Mais que um motivo para

celebração, a data é uma oportunidade
para avaliarmos a questão do desma-

tamento e como podemos agir para minimizar os im-
pactos ambientais ao longo dos próximos anos. Isso
não quer dizer que algumas medidas positivas não exis-
tam, mas, sim, que devem ser sempre replicadas.
Para entender melhor a importância dessas medidas

positivas, vale uma análise sobre a Amazônia Legal.
Após cinco anos consecutivos de crescimento, a área
registrou uma expressiva queda
de 21% no desmatamento, entre
agosto de 2016 e julho de 2017. A
análise mostra que todos os estados
registraram redução, mas o Pará
foi o que conseguiu um desem-
penho melhor: obteve uma queda
de 31% no número absoluto de
quilômetros quadrados desmata-
dos, além de uma redução de 28,8%
para 25% na proporção total da
Amazônia Legal afetada.
Ao avaliar os fatores que con-

tribuíram para o desempenho po-
sitivo do estado, identificamos
que, além de investimentos em
novas tecnologias e ferramentas
de gestão por parte do governo, o
setor privado e a sociedade também passaram a
apostar mais em ações que estimulam a valorização
das florestas em pé.
Nesse sentido, podemos destacar o trabalho de em-

presas que apostam em parcerias com comunidades
de diferentes biomas do Brasil (principalmente o ama-
zônico) e que, por meio de treinamentos e capacitações,
ensinam que é possível extrair frutos e sementes da
biodiversidade sem agredir o meio ambiente – tudo
isso com a geração de uma fonte de renda extra.
Esse é um modelo de negócios que pode ser repli-

cado em diferentes setores da economia, pois, atual-
mente, grande parte dos produtos deriva, em algum
grau, da transformação de matérias-primas originadas
na natureza. A proposta é que, por meio da conservação
dos recursos naturais, o país tenha condições de am-
pliar o valor do patrimônio genético e de contribuir
para desaceleração do aquecimento global.
Para exemplificar a eficiência dessa iniciativa,

a Beraca promoveu um estudo sobre o serviço ecos-
sistêmico de regulação global em áreas de extrati-
vismo de andiroba, murumuru, açaí e pracaxi des-
tinado às indústrias de beleza, cuidados pessoais e

farmacêutica. A análise identi-
ficou que foi possível evitar a
emissão de 1.400 ton CO² e ainda
apoiar a regeneração de 2.350
hectares de floresta de um único
fornecedor da matéria-prima, o
que equivale a R$ 180 mil em es-
toque de carbono gerado.
Além disso, outro estudo, rea-

lizado em parceria entre a Beraca,
a Universidade de São Paulo (USP)
e a Columbia University, de Nova
York, concluiu que, em um muni-
cípio do Pará com histórico de ati-
vidade madeireira ilegal, a cada R$
1,5 investido no extrativismo sus-
tentável, são retirados R$ 3,6 da
mão de obra de serrarias ilegais.

Diante desses números, é possível notar que
começamos a caminhar na direção correta, porém
ainda temos que fazer muito para que o desmata-
mento seja cada vez menor em nosso país. Ao re-
plicar modelos positivos de manutenção das flo-
restas, transformamos as áreas verdes em uma
perpétua fonte de renda, capaz de contribuir com
a saúde do planeta e restaurar a dignidade das co-
munidades locais. O primeiro passo é enxergar
que qualquer espécie viva depende das árvores
para garantir a sua sobrevivência.

Dia da Árvore: o que
podemos fazer para
combater o desmatamento?

Érica Pereira
atua na área de
sustentabilidade

k

Organização das Nações Unidas –
ONU é uma instituição internacional
composta por 193 Nações do planeta

que, juntas, se comprometem a zelar pelo
bem-estar da população do mundo procu-
rando preservar os valores que dão dignidade
à vida de todas as pessoas.

Essa Instituição é presidida, atualmente, pelo senhor Antônio
Guterres, português, funcionário de carreira dessa considerada
casa que está atenta a todo o tipo de anomalia natural ou social
que possa interromper ou impedir a paz tão necessária à saúde
mental de toda a população. 
A ONU procura participar da solução dos problemas in-

ternacionais por meio de comissariados como o ACNUR, ou
seja, o Alto Comissariado da Nações Unidas para Refugiados.
Este visa a socorrer pessoas que, por questões alheias a suas
vontades, tiveram de deixar os seus países e andar, mundo a
fora, como pessoas sem pátria à procura de um lugar para
estabelecer as suas vidas. O Brasil tem socorrido, na medida
do seu possível, os refugiados vindos da Venezuela que está
sendo transformada aos poucos em uma Nação sem condições
de abrigar os seus nacionais em função de decisões que
afastam os mesmos para fora de suas fronteiras. 
O Haiti foi vítima, há tempos atrás, de um abalo sísmico que

destruiu o país. A ONU, deslocou para lá um contingente de
profissionais para amenizar o sofrimento daquele povo vítima
de uma explosão da natureza. No caso do Haiti, a contribuição
brasileira foi a de enviar um contingente militar para promover
a ordem social no meio daquele caos de destruição e desespero
das famílias que perderam tudo.
A ONU promove agora a 72ª (septuagésima segunda) As-

sembleia com vistas à busca de uma vida decente para todos
considerando a sustentabilidade do Planeta.  Por força de
tradição, o Brasil continua sendo o país que abre esta sessão
anualmente. Somos um país, forçosamente, vistoso pelas nossas
características particularidades como, por exemplo, continen-
talidade, pacificidade, muitíssimo bem integrado à comunidade
internacional onde, na medida do seu possível, contribui com o
desenvolvimento de todos por meio do comprometimento de
acordos internacionais os quais faz parte e que visam promover
o bem da comunidade internacional.
O Brasil abriu a presente sessão fazendo referência

ao seu momento econômico e social alvissareiro informado
a todos que os horizontes que se descortinam são moti-
vadores e confiantes.  

ONU, o referencial
do mundo!

k

Cícero Maia é
professor e
administrador
de empresas

O projeto de lei que explicita a obrigação
de pagar honorários de sucumbência em
ações coletivas trabalhistas foi aprovado
pela Comissão de Constituição e Justiça da
Câmara dos Deputados. Agora, o PL
6.570/2016 segue agora para análise do Se-
nado. A proposta revoga o 16 artigo da Lei
5.584/1970, que define o repasse dos os ho-
norários pagos pela parte vencida ao advogado
do sindicato à entidade sindical. O texto
também inclui os parágrafos 6º e 7º no artigo
22 do Estatuto da Advocacia (Lei 8.906/1994).

Para relator da proposta, deputado goiano
Thiago Peixoto (PSD), o projeto vai reafirmar
que o advogado é o titular dos honorários
sucumbenciais, que são fixados em ações
coletivas propostas por entidades de classe
em substituição processual. “Apesar de pre-
visto na Constituição, a jurisprudência atual
da Justiça do Trabalho tem entendimento
em sentido contrário, contra o Estatuto da
Advocacia e da OAB [Lei 8.906/94] e de sú-
mula [vinculante 47] do Supremo Tribunal
Federal”, justificou o parlamentar.

Aprovado PL que garante honorários de
sucumbência em ação coletiva trabalhista

O juiz federal Gabriel Zago C. Vianna de
Paiva negou seguimento a habeas data proposto
pelo conselheiro da seccional goiana da Ordem
dos Advogados do Brasil (OAB-GO) Waldemir
Malaquias da Silva. Ele pedia para ter imediato
acesso a todos os documentos atinentes ao
orçamento, contas, receitas e despesas que
compõem a contabilidade instituição. Ele jus-
tificou o pedido na Justiça Federal alegando
que, como integra o Conselho Seccional da

OAB-GO, tendo sido eleito pelos colegas para
o triênio 2016-2018,  precisa ter acesso aos
documentos para julgar a prestações de
contas apresentadas pela instituição referentes
aos exercício 2016, que inclusive, segundo
ele estariam atrasadas, devendo ter sido apre-
sentadas no dia 30 de abril passado. O ma-
gistrado, no entanto, entendeu que o habeas
data não é o tipo de ação correto para reivin-
dicar esse tipo de medida.

Juiz nega seguimento a ação de conselheiro
para acesso a prestação de contas da OAB-GO

Os irmãos Bruno Gabriel Costa Ferreira e Wellington
dos Santos Júnior foram condenados a cinco anos e
quatro meses de reclusão por roubo mediante violência
e grave ameaça. No dia 22 de julho deste ano, os dois
acusados renderam um homem e o agrediram com
várias coronhadas no rosto porque a vítima se recusou
a deixar o veículo de prontidão, já que o filho de dois
anos estava no banco traseiro.  Os assaltantes chegaram
a, inclusive, apontar a arma para o rosto da criança.
Na delegacia, a vítima reconheceu ambos os acusados
e prestou depoimentos verossímeis em consonância
com os policiais que efetuaram as prisões, a despeito
da negativa de autoria dos réus. A sentença é da juíza
Placidina Pires, da 10ª Vara Criminal de Goiânia.

ROUBO ENQUANTO PAI TIRA FILHO DE CARRO

PRESIDENTE

Em ação ambiental proposta em 2014 pelo pro-
motor de Justiça Juliano de Barros Araújo, o juiz
Élcio Vicente da Silva concedeu liminar ao MP, de-
terminando que o Estado promova a adequação das
instalações e regularize as atividades desenvolvidas
pelo Instituto- Médico Legal e Instituto de Crimi-
nalística (IC), instalados na Avenida Atílio Correia
Lima, Cidade Jardim, Goiânia. Os dois órgãos estão,
a partir de agora, proibidos de emitir ou propagar
qualquer tipo de poluição, bem como de lançar
efluentes líquidos sem o devido tratamento na rede
pública de captação de esgotos ou pluvial, devendo,
em seis meses, apresentar os planos de gerenciamento
dos resíduos de serviço de saúde e de resíduos
sólidos e perigosos para as atividades do IML e IC.

ADEQUAÇÕES NO IML E INSTITUTO DE CRIMINALÍSTICA

k O Conselho Secional da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil – Seção Goiás (OAB-GO)
deferiu na quarta-feira a criação de mais
duas subseções no Estado. Durante sessão
plenária ordinária, os conselheiros aprova-
ram os pleitos apresentados pela advocacia
de Silvânia e Caçu. A partir de agora a sec-
cional passa a contar com 50 subseções.

Com o objetivo de garantir o cumprimento do

Plano Estadual de Valorização da Mulher Ad-

vogada, a conselheira seccional da Ordem dos

Advogados do Brasil – Seção Goiás (OAB-GO),

Ariana Garcia (foto),  assumiu a presidência

da Comissão da Mulher Advogada (CMA).

RÁPIDAS

MARÍLIA COSTA E SILVA
juridica@ohoje.com.br

JURÍDICA

k
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“A análise mostra que
todos os estados

registraram redução, mas
o Pará foi o que
conseguiu um

desempenho melhor:
obteve uma queda de

31% no número absoluto
de quilômetros

quadrados desmatados .”

Especial para O HOJE



O governo editou me-
dida provisória para auxi-
liar estados em recupera-
ção fiscal. Os estados serão
dispensados de apresentar
certificados como de re-
gularidade no pagamento
de Fundo de Garantia do
Tempo de Serviço (FGTS)
para conseguirem emprés-
timos. A flexibilização está
em medida provisória
(MP) publicada na edição
de ontem (21) do Diário
Oficial da União.
A MP flexibiliza exi-

gências previstas nos re-
financiamentos aos esta-
dos aprovados com base
nas leis complementares
156, que estabelece o Plano
de Auxílio aos Estados e
ao Distrito Federal e me-
didas de estímulo ao ree-
quilíbrio fiscal; na 159, que
institui o Regime de Re-
cuperação Fiscal dos Es-
tados e do Distrito Federal;
e na 148, que define normas
de finanças públicas vol-
tadas para a responsabili-
dade na gestão fiscal.
De acordo com a MP, a

regra vale para contrata-
ção, aditamento, repactua-
ção e renegociação de ope-

rações de crédito, conces-
são de garantia pela União
e contratação com a União
realizada com base nas leis
complementares.
A MP foi assinada on-

tem pelo presidente em
exercício da República, Ro-
drigo Maia. O objetivo é
ajudar estados com recu-
peração fiscal aprovada
pelo Ministério da Fazen-
da. Serão dispensadas qua-
tro exigências que estão
previstas na legislação.
Além da certidão de re-

gularidade do FGTS, tam-
bém não será preciso apre-
sentar o certificado de re-
gularidade junto ao Ca-
dastro Informativo de Cré-
ditos não Quitados do Se-
tor Público Federal (Ca-
din). Também não será
preciso o pagamento re-
gular dos tributos federais
e da dívida ativa da União.
Em nota, o Ministério

da Fazenda disse que “a MP
dispensa os Estados e os
municípios de apresenta-
rem alguns requisitos legais
que poderiam impedir essas
renegociações autorizadas
pelas leis complementares
citadas”. (Agência Brasil)

MP flexibiliza regras
para estados em
recuperação fiscal

avaliação dos resultados econômicos da
safra 2016/17, já concluída, tem variado
conforme a instituição e observa-se dis-

tância não apenas entre os números, cultura a
cultura, atividade a atividade, mas também em
relação às tendências apontadas, por exemplo,
pelo Ministério da Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento (Mapa) e pela Confederação da Agri-
cultura e Pecuária doBrasil (CNA). As projeções
do Mapa mostram-se mais otimistas para as la-
vouras, especialmente nos casos do milho, da
soja, do algodão e da cana, e mais negativos para
a pecuária, principalmente para a avicultura.
Para comparação, a CNA aposta numa redução,

em termos reais, de 2,45% no valor bruto da pro-
dução agropecuária neste ano, diante de uma
estimativa de alta de 4,1% alimentada pelo Mapa.
Obviamente, as diferenças entre levantamentos
dessa natureza são esperadas, já que os números
da produção e os valores apurados para os preços
médios de venda dos produtos não são idênticos
e variam segundo o tipo de acompanhamento
realizado e há ainda diversidade nos mercados
acompanhados e nas fontes consultadas. Espe-
ra-se, no entanto, que ao menos coincidam na
tendência observada, o que não tem sido o caso.
Para o Mapa, que vem reduzindo mês a mês

suas projeções, a agropecuária tende a gerar uma

receita bruta de R$ 535,42 bilhões neste ano, o
que se compara com R$ 514,20 bilhões no ano
passado, indicando um aumento real de 4,1%
conforme já anotado. Na visão da CNA, deve
ocorrer queda de R$ 544,18 bilhões para 530,83
bilhões. No primeiro caso, espera-se uma elevação
de R$ 21,217 bilhões, frente a uma redução de R$
13,345 bilhões na projeção da CNA. Como registro
adicional, tanto o Mapa quanto a CNA deflacionam
os preços (quer dizer, “descontam” a inflação
ocorrida) com base no Índice Geral de Preços-
Disponibilidade Interna (IGP-DI) da Fundação
Getúlio Vargas (FGV).

Análises opostas
A depender do dado a ser considerado, as

análises sobre a conjuntura econômica no interior
do País podem levar a conclusões divergentes,
dificultando não só uma avaliação mais real das
condições de funcionamento da economia nas
regiões produtoras, mas afetando até mesmo o
planejamento da atividade e o desenho e a dosagem
de políticas de suporte ao campo. Isso significa
que as ferramentas e as metodologias escolhidas
devem ser aprimoradas, para que produtores,
planejadores e gestores tenham uma visão mais
próxima da realidade no campo e das tendências
para os ciclos seguintes.

Especial para O HOJE

LAURO VEIGA FILHO
focoeconomico@ohoje.com.br

FOCO ECONÔMICO

Na guerra das projeções, CNA e Mapa
Divergem sobre valor da produção agrícola

k Mapa e CNA coincidem ao menos na tendência apontada para as receitas do se-
tor pecuário neste ano.A CNA espera retração de 3,48% (de R$ 199,59 bilhões para
R$ 192,64 bilhões). Na avaliação do Mapa, a queda deverá ser de 6% (de R$ 179,07 bi-
lhões para R$ 168,27 bilhões).

k Os dois estudos estimam baixas para a pecuária bovina (-8,3% e -7,5% res-
pectivamente) e para frangos (-8,4% na projeção da CNA e tombo de 11,7% na pre-
visão do Mapa), com alta para suínos (pela ordem, 12,1% e 7,2%).

k O valor bruto da produção de ovos, no entanto, deve desabar 18,2%, para o
Mapa. A CNA espera alta de 9,6%.

k Entre as lavouras, a principal divergência está precisamente nas duas
principais culturas, milho e soja. A versão da CNA, que considera um aumento
de 19,5% na produção e retração de 16,15% nos preços médios recebidos pelos
produtores, inclui um recuo de 0,2% no valor bruto do grão, de R$ 124,01 bi-
lhões para R$ 123,81 bilhões.

k O Mapa aposta em leve incremento de 1,8% frente a 2016, com a receita bruta
da soja avançando de R$ 113,30 bilhões para R$ 115,34 bilhões.

k O cenário complica-se de fato quando as análises chegam ao milho. A produção,
sugere a CNA, deve crescer fortemente, saltando 46% depois da seca que consumiu
parte das lavouras no ano passado. Mas os preços médios tendem a desabar 32,4%.

k O resultado final deve ser uma redução de 2,2% no valor da produção do ce-
real, de R$ 49,282 bilhões para R$ 48,198 bilhões.

k O levantamento do Mapa, ancorado mais na forte recuperação da produção, su-
gere um salto de 15,6% para o valor bruto da produção de milho, saindo de R$ 40,611
bilhões para R$ 46,936 bilhões.
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prévia da inflação oficial,
medida pelo Índice Na-
cional de Preços ao Con-

sumidor Amplo – 15 (IPCA-15),
ficou em 0,11% em setembro. A
taxa é inferior ao resultado de
agosto deste ano (0,35%) e de
setembro de 2016 (0,23%). Esse
também foi o menor resultado
do IPCA-15 para meses de se-
tembro desde 2006 (0,05%).
O IPCA-15 acumula taxas de

0,28% no trimestre, 1,9% no ano
e 2,56% em 12 meses, de acordo
com dados divulgados ontem
(21) pelo Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE).
O custo da alimentação con-

tinuou caindo na prévia de se-
tembro, com deflação (queda
de preços) de 0,94%. Os alimen-
tos para consumo em casa ti-
veram queda de preços de 1,54%,
com destaque para o tomate (-
20,94%), feijão-carioca (-11,67%),
alho (-7,96%), açúcar cristal (-
4,71%) e o leite longa vida (-
3,83%). Já a alimentação fora
de casa teve inflação de 0,14%.
Os transportes tiveram in-

flação de 1,25% e foram os prin-
cipais responsáveis pela alta
de preços do IPCA-15 de se-
tembro. A alta foi influenciada
pelos combustíveis (3,43%), es-
pecialmente a gasolina (3,76%)
e o etanol (2,57%). As passagens
aéreas subiram 21,3%.
Também tiveram alta de

preços significativa os grupos
de despesas om habitação
(0,26%), puxado pela inflação
de água e esgoto (2,01%), e des-
pesas pessoais (0,45%).

Projeção
O Banco Central (BC) espera

uma inflação menor este ano.
A estimativa para o Índice Na-
cional de Preços ao Consumidor
Amplo (IPCA) foi revisada de
3,8%, divulgada em junho, para

3,2%, no Relatório de Inflação
divulgado ontem (21) pelo BC.
A projeção é de um dos ce-

nários previstos pelo BC, cha-
mado de “projeção central”,
elaborada considerando as es-
timativas do mercado para a
taxa de juros e o câmbio.
A expectativa do mercado

para a taxa de câmbio é R$
3,20 no fim de 2017, R$ 3,30
no final de 2018, R$ 3,40 em
2019 e R$ 3,45 em 2020.
A projeção para a Selic é

7% ao ano ao final de 2017 e
de 2018. Para o fim de 2019, é
de elevação para 8% ao ano,
mantendo-se nesse patamar
até o fim de 2020.
Segundo o BC, a revisão

ocorreu por conta da queda
dos preços dos alimentos. À

medida que esse efeito saiu dos
cálculos em 12 meses, a projeção
para a inflação sobe. Para 2018,
a projeção para a inflação é
4,3%, abaixo do centro da meta
que deve ser perseguida pelo
BC (4,5%). A projeção de junho
era 4,5%. Para 2019, a estimativa
é 4,2% e 2020, 4,1%.

Outros cenários
No caso do cenário com taxa

Selic estimada pelo mercado
financeiro e câmbio constante,
a projeção para a inflação fica
em 3,2% este ano, 4,1% em 2018
e 3,9% em 2019 e em 2020.
Já com taxa de câmbio e Se-

lic constantes, a projeção para
o IPCA é de 3,2% em 2017. Para
2018, a estimativa ficou em
3,8%. Nos anos seguintes, 2019
e 2020, em 3,7% e 3,8%, res-
pectivamente.
No último cenário, com taxa

de câmbio estimada pelo mer-
cado e Selic constantes, a in-
flação fica em 3,2% este ano,
4,1%, em 2018, e em 4% em
2019 e 2020. (Agência Brasil)

O custo da alimentação
continuou caindo na prévia de
setembro, com deflação (queda

de preços) de 0,94%

A taxa de inflação de setembro também é inferior ao resultado de agosto deste ano (0,35%) e de setembro de 2016 (0,23%)
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O diretor de Política Econômica do Banco Central
(BC), Carlos Viana de Carvalho, foi recebido com um
protesto de servidores ao chegar no andar do auditório
onde apresentou ontem (21) o Relatório de Inflação. Os
funcionários do Banco Central, todos vestidos de preto,
formaram um corredor por onde o diretor passou e ba-
teram palmas quando ele chegou à porta do auditório.
Os servidores querem apoio do BC para a aprovação

da emenda 51, apresentada pelo deputado Augusto Coutinho
(SD/PE) à Medida Provisória (MP) 784/2017, que institui
um novo marco regulatório para o processo administrativo
instaurado pelo BC e pela Comissão de Valores Mobiliários
(CVM) contra instituições financeiras. A emenda muda a
terminologia do cargo de analista para auditor.

Prévia da inflação tem menor
resultado desde 2006



CPMI convoca irmãos Batista
A Comissão Parlamentar

Mista de Inquérito (CPMI) da
JBS aprovou ontem um convite
para que o ex-procurador-geral
da República Rodrigo Janot
preste esclarecimentos sobre
os procedimentos que resul-
taram no acordo de colaboração
firmado entre o Ministério Pú-
blico Federal (MPF) e execu-
tivos da JBS. Além de Janot, a
CPMI também aprovou convite
para Eduardo Pelella, que foi
chefe de gabinete do ex-pro-

curador-geral da República.
A CPMI também aprovou

as convocações dos irmãos
Joesley e Wesley Batista, donos
da JBS, e a do ex-executivo da
empresa Ricardo Saud. Tam-
bém na condição de convocado
serão chamados o ex-procura-
dor da República Marcello Mil-
ler, acusado de ter orientado
os irmãos Batista, enquanto
ainda atuava no Ministério Pú-
blico, para fechar o acordo de
colaboração premiada, além

do ex-presidente do Banco Na-
cional de Desenvolvimento
Econômico e Social (BNDES)
Luciano Coutinho.
Ainda na lista de nomes

convidados a prestar esclare-
cimentos à comissão estão o
ex-presidente da Comissão de
Valores Mobiliários (CVM) Leo-
nardo Porciúncula Pereira e
Márcio Lobo, advogado da as-
sociação de acionistas minori-
tários da JBS.
Instalada no início de se-

tembro, a comissão tem como
presidente o senador Ataídes
(PSDB-TO) e como relator o
deputado Carlos Marun
(PMDB-MS). O foco da CPI
mista são as supostas irregu-
laridades envolvendo as em-
presas JBS e J&F em operações
realizadas com o BNDES e
BNDESPar, ocorridas entre os
anos de 2007 a 2016. Os depoi-
mentos dos convidados e con-
vocados devem ocorrer na pró-
xima semana. (Abr)

Líder do DEM critica assédio do PMDB
O líder do DEM na Câmara,

Efraim Filho (PB), criticou on-
tem, em Brasília, o movimento
do PMDB na busca por depu-
tados dissidentes do PSB que
estariam sendo atraídos para
aumentar a bancada do Demo-
cratas. Assim como o presidente
da Câmara, Rodrigo Maia
(DEM-RJ), Efraim considerou
que o movimento dos peeme-
debistas não configura uma po-
sição de aliados. “Não é a de-
monstração que um aliado es-
pera receber. Infelizmente,
essa atitude mesquinha do
PMDB acaba trazendo a agenda
do partido acima da agenda do
Brasil. (…) Essas disputas, que
deveriam ser entre governo e
oposição, sendo trazidas pra

dentro da base aliada só fragi-
lizam a relação. Ao invés de
agregar, o PMDB acaba agre-
dindo os aliados”, disse Efraim.
Apesar das críticas, o líder

não sinalizou claramente se
a bancada democrata será
orientada a votar a favor da
segunda denúncia apresen-
tada pela Procuradoria Geral
da República contra o presi-
dente Michel Temer pelos cri-
mes de obstrução de justiça
e organização criminosa.
O processo com a nova acu-

sação contra Temer e outros
integrantes do PMDB deve ser
encaminhado pelo Supremo
Tribunal Federal à Câmara
nos próximos dias.
“O Democratas vai fazer a

análise técnica baseada na lei,
nos fatos e nas provas. E a partir
dos nossos membros na CCJ
[Comissão de Constituição e
Justiça], essa decisão será to-
mada pela bancada. Não dá pra
antecipar qualquer posição até
que seja feita a análise”, decla-
rou Efraim.
Para o deputado Júlio Del-

gado (PSB-MG), a briga entre
os dois partidos pode favorecer
o prosseguimento da denúncia.
“Se nós do PSB podemos perder
deputados, a sociedade vai ga-
nhar, porque essa briga pode
favorecer a aprovação da de-
núncia e o encaminhamento
para o Supremo Tribunal Fe-
deral”, afirmou Delgado.
O deputado oposicionista

acredita que o número de votos
em favor da autorização do
prosseguimento da investigação
deverá ser maior dessa vez. Na
primeira denúncia, os deputa-
dos rejeitaram a autorização,
que para ser aprovada, precisa
de pelo menos 342 votos entre
os 513 deputados.
“Não tenho dúvidas de que

nós teremos uma votação
maior. Nós achamos que essa
segunda denúncia será vence-
dora, um outro trabalho é che-
gar aos 342 votos pra que ela
seja encaminhada ao Supremo
e a investigação prossiga, mas
que nós vamos ter um placar
muito maior daqueles que que-
rem um encaminhamento da
denúncia, não tenho dúvida”.

pós dois dias de julga-
mento, por 10 votos a 1,
o STF decidiu ontem

pelo envio imediato à Câmara
dos Deputados da segunda de-
núncia apresentada pelo ex-
procurador-geral da Repú-
blica (PGR) Rodrigo Janot
contra o presidente Michel
Temer. A partir de agora, cabe
à Casa decidir sobre autoriza-
ção prévia para que a Corte
julgue o caso, conforme deter-
mina a Constituição.
Para ontem, faltavam os

votos dos ministros Marco
Aurélio, Celso de Mello e da
presidente do STF, Cármen
Lúcia. Na quarta-feira, o pla-
car da votação ficou em 7 vo-
tos a 1 pelo envio. O único
voto contrário foi do ministro
Gilmar Mendes. 
O entendimento do Supre-

mo contraria pedido feito pela
defesa de Temer, que pretendia
suspender o envio da denúncia
para esperar o término do pro-
cedimento investigatório, ini-
ciado pela PGR, para apurar
ilegalidades no acordo de de-
lação da JBS, além da avaliação
de que as acusações se referem
a um período em que o presi-
dente não estava no cargo.
Os ministros seguiram en-

tendimento do relator do
caso, ministro Edson Fachin.
Na sessão desta quarta-feira,
foi formada maioria de votos

no sentido de que cabe ao Su-
premo encaminhar a denún-
cia sobre o presidente dire-
tamente à Câmara dos De-
putados, sem fazer nenhum
juízo sobre as acusações antes
da deliberação da Casa sobre
o prosseguimento do proces-
so no Judiciário. 
Nos dois dias de julga-

mento, os ministros Alexan-
dre de Moraes, Luís Roberto
Barroso, Rosa Weber, Luiz
Fux, Dias Tofolli, Ricardo Le-
wandowski, Marco Aurélio,
Celso de Mello e presidente,
Cármen Lúcia, acompanha-
ram o voto de Fachin.
Em voto proferido na ses-

são de quarta-feira, o ministro
Gilmar Mendes foi o único a
divergir, e votou pela devolu-
ção da denúncia à PGR. Para
Gilmar, as acusações se refe-
rem ao período em que Temer
não estava no cargo e o caso
não pode ser enviado à Câmara
dos Deputados.

Sobre conversa gravada por
Joesley Batista com o presi-
dente Temer, durante encontro
no Palácio do Jaburu, em março,
Mendes defende que a gravação
pode ser ilegal por haver indí-
cios de que foi instigada pelo
ex-procurador Marcello Miller,
acusado de fazer "jogo duplo"
a favor da JBS, durante o pe-
ríodo em que esteve no cargo,
antes de passar a trabalhar em
um escritório de advocacia que
atuou para a empresa.

Próximos passos
Com a chegada da denúncia

ao STF, a Câmara dos Deputa-
dos precisa fazer outra votação
para decidir sobre a autorização
prévia para prosseguimento do
processo na Suprema Corte. O
Supremo não poderá analisar
a questão antes de uma decisão
prévia da Câmara. 
De acordo com a Consti-

tuição, a denúncia apresentada
contra Temer somente poderá

ser analisada após a aceitação
de 342 deputados, o equiva-
lente a dois terços do número
de parlamentares que com-
põem a Casa.
A autorização prévia para

processar o presidente da Re-
pública está prevista na Cons-
tituição. A regra está no Artigo
86: “Admitida a acusação contra
o presidente da República, por
dois terços da Câmara dos De-
putados, será ele submetido a
julgamento perante o Supremo
Tribunal Federal, nas infrações
penais comuns, ou perante o
Senado Federal, nos crimes de
responsabilidade”.
O prosseguimento da pri-

meira denúncia apresentada
pela PGR contra o presidente,
pelo suposto crime de corrup-
ção, não foi autorizado pela Câ-
mara. A acusação estava ba-
seada nas investigações inicia-
das a partir do acordo de delação
premiada de executivos da J&F.
(com agências)

Agora, cabe à
Câmara, outra vez,
decidir sobre
autorização prévia
para que o STF
julgue o caso que
tem o presidente
Temer como réu

Julgamento teve 10 votos 
a 1 a favor da denúncia

Entendimento do Supremo Tribunal Federal contraria pedido feito pela defesa de Michel Temer

reportagem@colunaesplanada.com.br

Críticas, sugestões, denúncias: envie e-mail para
reportagem@colunaesplanada.com.br.  Siga no Twitter
(@colunaesplanada) e no Facebook (Coluna.Esplanada).
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Toga quente
O enredo mais tenso em investigação, num

inquérito sigiloso, vem de uma gravação de Joes-
ley Batista com uma advogada, na qual é citada
tentativa de aproximação com um juiz federal
para ajuda ao grupo empresarial, patrocínios a
um instituto ligado a dois magistrados e pro-
messas de influência. O script verbal leva todos
os envolvidos à lona. 

Lula blindado
Na primeira reunião de trabalho, a CPI mista da

JBS convidou Rodrigo Janot (que não vai aparecer),
convocou os irmãos Batista e blindou Lula da Silva
(como antecipamos).

PMDB no MP
Luiz Fernando Vieira de Mello Filho, ex-secretá-

rio-geral do Senado aprovado para cadeira no Conse-
lho Nacional do Ministério Público, é apadrinhado de
Renan Calheiros 

Desce a cortina
A deputada Jandira Feghali (PCdoB-RJ) resu-

miu a Ópera brasileira: “Quando o ministro da Fa-
zenda pede orações pela economia é... que está
tudo bem mesmo”. 

Janot ironizado..
Apareceu um banner gigante num poste

em frente ao Anexo IV da Câmara Federal com
a foto do ex-PGR Rodrigo Janot e o advogado
de Joesley Batista, Pierpaolo Bottini, aquela
imagem polêmica de ambos no fundo de um
bar. Com a frase: “E agora, Janot, deu bambú?
(sic)”. Banner flagrado pela Coluna. Veja nas
nossas redes sociais.

.. e Meirelles hostilizado
A patrulha partidária está ativa em

Nova York. Sob gritos de ‘golpista’, e fra-
ses como ‘está vendendo o Brasil’,  o mi-
nistro da Fazenda, Henrique Meirelles,
caminhou por calçada do Pierre Hotel
até entrar num táxi,  escoltado por dois
seguranças, após se reunir com investi-
dores para falar das privatizações. Vídeo
em nosso canal no Youtube. 

Poder pernambucano  
Irmão do senador Armando Monteiro, o

empresário Eduardo Queiroz Monteiro reu-
nirá os ministros Mendonça Filho (Educação),
Fernando Bezerra Filho (Minas e Energia),
Bruno Araújo (Cidades) e governadores na se-
gunda, no Fórum Nordeste 2017 no Recife, com
o tema biocombustíveis.

À flor da pele
O vice-líder do Governo, deputado Beto Mansur

(PRB-SP), sugeriu a Rodrigo Maia um sal de frutas
para acalmar a relação com o presidente Michel
Temer. 

INSS digital
O novo portal do www.inss.gov.br prioriza links

esparsos e de fácil acesso, como ‘Calcule sua con-
tribuição’, ‘Agende seu atendimento’ e ‘Simule sua
aposentadoria’. 

Mão invisível  
Não é segredo nos gabinetes políticos que a

nova chefe do MPF, Raquel Dodge, embora
tenha ficado em segundo lugar na lista tríplice
entregue a Michel Temer, foi a escolhida graças
à “mão invisível” de caciques do PMDB como o
ex-presidente José Sarney. 

Entre paredes 
Quem frequenta as palestras quinzenais da

Loja Maçônica Grande Oriente, em Brasília,
afirma que são “habituais” as declarações polê-
micas como a do general do Exército Antonio
Hamilton Martins Mourão em defesa da inter-
venção militar. 

Com Walmor Parente (DF), Tadeu Pinto (DF),
Beth Paiva (RJ) e Henrique Barbosa (PE).
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Governador destaca
ação republicana 
do Goiás na Frente

Para Zé Eliton, Estado de Goiás se
notabiliza na área de transparência

Ao lado do prefeito pee-
medebista de Formosa, Er-
nesto Roller, o governador
Marconi Perillo disse que os
recursos do programa Goiás
na Frente são oriundos do
Tesouro estadual. “Essa é
uma ajuda do governo para
todas as prefeituras goianas,
apesar de não ser uma res-
ponsabilidade do governo do
Estado", disse.
"Assim estamos traba-

lhando, e vamos continuar
trabalhando muito, em par-
ceria com todas as prefeitu-
ras, em prol dos municípios
e suas famílias", pontuou,
explicando que o Estado tem
o dever de fazer uma gestão
republicana, em parceria
com todos, acima de dife-
renças partidárias.
Em seu discurso, Ernesto

Roller revelou que havia sido
questionado, provavelmente
por correligionários, se par-
ticiparia da inauguração do
Itego, por fazer oposição a
Marconi. "Eu disse que sim,
porque o senhor, governa-
dor, me recebeu no Palácio
das Esmeraldas de uma for-
ma republicana", justificou.
"É isso que nós e a população
esperamos. Todos sabem que
somos adversários políticos,
mas temos um compromis-
so. O senhor me ligou, esses
dias, preocupado em trazer
o dinheiro do Goiás na Fren-
te para ajudar o nosso mu-
nicípio" disse Roller. "Eu,
Formosa e o povo somos gra-
tos ao senhor. Embates po-
dem vir no futuro, mas sem-
pre com a responsabilidade
de um gestor público", disse
o prefeito.
Por sua vez, o governador

sustentou que não o consi-
dera como oposicionista ou
adversário". "Nós somos res-
ponsáveis por Goiás e pela

prefeitura. Minha base, os
deputados estaduais e fe-
derais, entenderam que de-
vemos trabalhar de mãos
dadas com todos os prefei-
tos", frisou.
Também presente ao

evento, o vice-governador
José Eliton (PSDB) agradeceu
a presença dos moradores
que prestigiaram as ações do
Governo do Estado e salien-
tou que, ao lado de Marconi
Perillo, vai "seguir em frente"
e, parafraseando Carlos
Drummond de Andrade, per-
guntou: "E agora José? Agora
nós vamos sempre buscar a
vitória, seguindo em frente,
tirando uma pedra do cami-
nho a cada dia, construindo
em Goiás o melhor Estado
do Brasil para se viver".
O deputado federal Célio

Silveira (PSDB) destacou que
"nossa crise só será vencida
com qualificação e trabalho.
Em Goiás nós estamos saindo
dela com a determinação e
o esforço do governador Mar-
coni Perillo".  O também de-
putado federal Lucas Vergílio
(SD) ressaltou que "com essa
forma de fazer política o se-
nhor, governador, consegue
chegar até as pessoas, entre-
gando as obras e benefícios
que elas precisam em seus
municípios".
O titular da Secretaria

de Desenvolvimento (SED),
Francisco Pontes, respon-
sável pela implantação dos
Itegos em Goiás, comentou
que "os desafios" do mer-
cado de trabalho "que se
apresentam serão supera-
dos com força de vontade
e trabalho, trazendo desen-
volvimento para a nossa po-
pulação". Ele informou ain-
da que quatro mil pessoas
serão capacitadas em For-
mosa até o final deste ano.

“Goiás se notabiliza na
área de transparência e de
tornar público suas políticas
e gestões”, afirmou, ontem,
o vice-governador Zé Eliton
(PSDB) durante o 1º Semi-
nário Goiano de Ouvidorias,
realizado no Tribunal de
Contas do Estado (TCE-GO).
“É imperioso que a popula-
ção tenha canais de acesso
às instituições públicas”, dis-
se. Ele completou dizendo
que verifica o fortalecimento
das ouvidorias em Goiás.
Zé Eliton participou da

abertura do evento e repre-
sentou o governador Mar-
coni Perillo (PSDB). O papel
das ouvidorias no diálogo
das instituições com a so-
ciedade foi o tema central
das palestras, com convida-
dos de expressão nacional.
O encontro permitiu a

troca de experiências entre
participantes, em razão das
diferentes estruturas e ser-
viços ofertados. O evento,
segundo Zé Eliton, dissemina
a importância do setor como
canal de intermediação.

O vice-governador tam-
bém afirmou que as ouvi-
dorias “têm o papel funda-
mental na política da trans-
parência”. Zé Eliton pontuou
que “o objetivo é ouvir o ci-
dadão, suas angústias e an-
seios”. Ele destacou, ainda,
que o Estado de Goiás se no-
tabiliza na área de transpa-
rência. “Eventos como estes
têm por objetivo fortalecer
a Constituição do Estado
Brasileiro”, disse.
Além do TCE-GO, o 1º

Seminário Goiano de Ouvi-

dorias teve como organiza-
dores o Estado de Goiás, o
Tribunal de Justiça (TJ), a
Ouvidoria do SUS/SES-GO,
o Ministério Público Esta-
dual, o Tribunal Regional
Eleitoral e o Tribunal de
Conta dos Municípios de
Goiás. Entre as autoridades
presentes, participaram o
presidente do TJ, desem-
bargador Gilberto Marques;
o procurador-geral de Jus-
tiça de Goiás, Benedito Tor-
res, e o presidente do TCE,
Kennedy Trindade.

VENCESLAU PIMENTEL

governador Marconi
Perillo (PSDB) inau-
gurou ontem, em

Formosa, a 18.ª unidade da
Rede de Institutos Tecnoló-
gicos do Estado de Goiás
(Rede Itego). Ao mesmo
tempo, ele assinou convênio
com o prefeito local, Ernesto
Roller (PMDB), no valor de
R$ 5 milhões, por meio do
Programa Goiás na Frente.
Na construção da obra fo-

ram investidos R$ 1,1 milhão,
custeado pelo governo do Es-
tado e o Ministério das Ci-
dades. A unidade é composta
de seis salas e três laborató-
rios. Serão ofertados 14 cursos
profissionalizantes e técnicos,
cujas matrículas serão abertas
a partir da próxima semana.
Tem capacidade para atender
de 30 a 40 alunos por sala, a
partir de 12 anos.
Serão ministrados os cur-

sos (14): informática básica,
atendente de nutrição, auxi-
liar de cozinha, assistente de
farmácia, arte de falar em pú-

blico, gestão de resíduos só-
lidos, web design, oficina de
redação, inglês instrumental,
montagem e manutenção de
computadores, oficina de re-
dação e frentista. Há a previ-
são de abertura de dois novos
cursos: de apicultura e de im-
plantação de apiário.
De acordo com o gover-

nador, os cursos profissio-
nalizantes são voltados para
as necessidades do mercado
de trabalho, cada vez mais
exigente, nesse mundo glo-
balizado. A meta do Governo
é colocar 30 Institutos Tec-
nológicos em funcionamen-
to até o final de 2018, com
mais de 180 mil vagas em
todas as regiões do Estado,
por meio dos Colégios Tec-
nológicos (Cotec), vincula-
dos aos Itegos.
Marconi fez questão de

ressalta a história de Carmen
Dutra de Araújo, que dá nome
ao Itego, e que começou a es-
tudar depois dos 60 anos, di-
vidindo o tempo com os afa-
zeres domésticos e a escola.
Ainda assim, conseguiu con-

cluir o curso superior e chegou
a lecionar em Brasília. 
"Eu quero ressaltar a im-

portância dessa homenagem,
porque eu entendo que o ato
de ensinar é o mais sublime
que existe, é um sacerdócio”,
pontuou o governador. “A
educação tem a capacidade

de dar ao pobre a mesma
oportunidade de um estu-
dante de família rica. Dar a
ele a oportunidade de vencer
na vida. Eu sou a prova de
que a educação pode fazer
de uma criança pobre o go-
vernador de um estado", tes-
temunhou Marconi.

Presente ao evento, o de-
putado federal Giuseppe
Vecci (PSDB), frisou que há
no Brasil uma indústria de
diplomas. “Mas no Itego nós
temos a formação profis-
sional. O Governo Federal
teve coragem de fazer a re-
forma do Ensino Médio

para que ele seja mais vol-
tado para o mercado de tra-
balho. Essa aritude vai mu-
dar a realidade de muitas
pessoas. Com o governador
Marconi Perillo foi assim,
e agora ele está colhendo
os frutos, trazendo dinheiro
e obras para os municípios".

Ao lado de prefeito do PMDB,
governador fez menção ao
programa Goiás na Frente para
afirmar que a iniciativa é ação
republicana junto às prefeituras

Marco Monteiro

Governador Marconi Perillo e o prefeito Ernesto Roller, de Formosa, assinaram convênio de R$ 5 milhões para o município

POLÍTICA

Jota Eurípedes

Vice-governador Zé Eliton participa de seminário no Tribunal de Contas do Estado de Goiás (TCE-GO)

Marconi Perillo inaugura Itego
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presidente da Comis-
são Mista da Câmara
Municipal de Goiânia,

vereador Lukas Kitão (PSL),
anunciou, ontem, que o pre-
feito Iris Rezende (PMDB) irá
à Casa na próxima sexta-feira
(29), para prestar contas do
primeiro quadrimestre de sua
gestão. A Lei de Responsabi-
lidade Fiscal exige que o chefe
do Executivo preste contas ao
Poder Legislativo de quatro
em quatro meses, sempre na
última quarta-feira do último
mês do quadrimestre.  
Kitão lembra que existe um

acordo para que, ao invés da
prestação de contas se realizar

na quarta-feira, como prevê a
lei, em razão de ser dia de sessão
na Câmara, estas reuniões ocor-
ram sempre às segundas ou
sextas-feiras para não atrapa-
lhar o andamento da Casa.  
Inicialmente, a ida do pre-

feito estava marcada para se-
gunda-feira (25), mas em fun-
ção de outro evento que ocor-

rerá na Câmara, sobre o Plano
Diretor, ficou acertado com
a equipe de Iris que esta data
seria postergada para o dia
29. Assim, diz Kitão, os ve-
readores poderão participar
dos dois eventos.
“Precisamos saber qual é

a realidade financeira da Pre-
feitura, e com números, ba-

lancetes. Queremos saber
ainda das metas para a Se-
cretaria de Saúde, de Edu-
cação e também a data-base
dos servidores, entre outras.
Nossa intenção é nos intei-
ramos sobre as metas fiscais
para podermos contribuir
com a administração muni-
cipal”, comentou Kitão.

Prefeito de Goiânia
irá à Câmara na
próxima sexta-feira
(29), para esclarecer
os feitos do Paço
municipal no
primeiro
quadrimestre 
de sua gestão

Eduardo Nogueira

Prefeito Iris apresentará os números da administração dos mess de janeiro a abril deste ano

POLÍTICA

Os irmãos Joesley
Batista e Wesley Batis-
ta, do grupo J&F, foram
indiciados ontem pela
Polícia Federal (PF) pe-
los crimes de manipu-
lação de mercado e uso
indevido de informação
privilegiada,  com o
agravante de abuso de
poder de controle e ad-
ministração.
O indiciamento de

Joesley ocorreu em razão
da venda de ações da JBS
S/A pela FB Participa-
ções. Wesley foi indiciado
como partícipe no crime
de uso indevido de in-
formação privilegiada
praticado pelo irmão.
Os indiciamentos

ocorrem no âmbito da
Operação Tendão de
Aquiles, que investiga
se os irmãos Batista te-
riam usado informações
privilegiadas para lu-
crar no mercado finan-
ceiro às vésperas da de-
lação de Joesley à Pro-
curadoria-Geral da Re-
pública. Procurada, a
defesa dos Batista ainda
não se manifestou.

No mês passado, o ad-
vogado que defende os
irmãos, Pierpaolo Botti-
ni, disse que o grupo JBS
não obteve vantagens
com a compra de dólares
e venda de ações da com-
panhia às vésperas da de-
lação premiada de Joes-
ley.  Segundo o advogado,
a empresa manteve o pa-
drão histórico nas ope-
rações do período.
De acordo com o Mi-

nistério Público Fede-
ral (MPF), os contro-
ladores da JBS podem
ter evitado a perda de
R$ 138 milhões com a
venda de ações às vés-
peras da delação pre-
miada dos executivos
da companhia. A ope-
ração é conhecida como
crime de insider tra-
ding, o uso indevido de
informação privilegia-
da para obter ganhos
no mercado financeiro.
Eles também teriam lu-
crado com a compra
antecipada de dólares
já sabendo que a moeda
valorizaria com o im-
pacto da delação. (Abr)

Joesley e Wesley
são indiciados por
crime financeiro

Iris Rezende prestará
contas aos vereadores



MÁRCIO SOUZA*

terra tremeu por volta
de 5h30 da manhã desta
quinta-feira (21), na ci-

dade de Estrela do Norte, dis-
tante a 337 quilômetros de Goiâ-
nia, deixando diversos mora-
dores assustados. De acordo
com o Observatório Sismológico
(Obsis) da Universidade de Bra-
sília (UnB), o abalo foi de 3.2
pontos na escala Richter.
A secretária da Câmara de

Vereadores de Estrela do Norte,
Ana Luiza, de 19 anos, acordou
às 5h30 da manhã com o abalo.
“Estava dormindo quando senti
o tremor. Não fiquei com medo.
Apesar do susto na hora, não
fiquei com medo, não”, conta. 
O tremor na região durou

poucos segundos, como afir-

ma outra moradora da cidade,
Vanessa Ester, de 18 anos.
“Eu senti o tremor. O abalo
foi por segundos. Não cheguei
a ficar assustada”.
Abalos sísmicos correspon-

dem a terremotos ou tremores
de terra, é um fenômeno natural
que fazem com que a superfície
terrestre trema. A força das placas
tectônicas desliza sobre a aste-
nosfera podendo colidir, afas-
tar-se ou deslizar-se uma pela
outra. Para sua ocorrência são
necessários outros fatores de-
terminantes, por exemplo, o des-

locamento de gases como o me-
tano e as atividades vulcânicas.  
Esse tipo de fenômenos sís-

mico é relativamente comum
na região Norte de Goiás. 
Este é o terceiro registro de

tremores na cidade em dois
anos. Em março deste ano a ci-
dade passou por um abalo de
2.9 pontos na escala Richter.
Em 2016, o tremor foi de 3.7. 

Novo Planalto
Em janeiro deste ano, mo-

radores de Novo Planalto, tam-
bém no Norte goiano, relatam

que sentiram um leve tremor
de terra na região. Eles conta-
ram que ouviram barulhos e
ficaram assustados com o abalo,
que fez portões e janelas tre-
meram em algumas regiões da
cidade. Os moradores relataram
na época que o abalo fez barulho
de 'trovão'. Alguns comentaram
que fenômeno era comum há
anos em morro da região.
Os moradores mais anti-

gos do local contam que havia
muitos tremores na cidade
há anos na região do Morro
do Estrondo, que fica perto
do município. Mas o último
tremor na região não era sen-
tido há cerca de 2 anos. 
(*Márcio Souza é inte-

grante do programa de estágio

do Jornal O Hoje, sob orien-

tação de Rhudy Crysthian)

Terremoto atinge 3.2 pontos na
escala Richter, segundo
observatório da UnB

Foi preso na manhã
desta quinta-feira (21), o
empresário Ricardo de Oli-
veira Sousa Lobo, de 27
anos. O homem que se en-
tregou à Polícia Civil na
madrugada, confessou que
matou a tiros Camila Edna
Silveira, de 28 anos, e o
noivo dela, Mário Silva de
Moura, de 26 anos, em
Goiânia. Ele, que é casado
com uma prima de Camila,
disse que cometeu o crime
por “impulso”, depois que
a vítima enviou para a mu-
lher dele, uma imagem de
Ricardo em uma festa com
outras mulheres.
O homem afirmou que

Camila "intrometia" com
frequência no relaciona-
mento dele, e isso o deixava
irritado. "Quando cheguei
em casa, olhei no celular
da Gleicy - mulher dele - e
chegou bem na hora a
mensagem com o ‘print’".
Durante a apresenta-

ção dele na Delegacia Es-
tadual de Investigação de
Homicídios (DIH), ele afir-
mou que, após ver a men-
sagem, foi com a mulher,
prima de Camila, e o filho,
de 1 ano e 9 meses, para a
casa das vítimas, que fica

próxima à deles.
“Chamei a Camila no

portão e, assim que o portão
abriu, eu estava com o celular
da Gleicy na mão e mostrei
pra ela. Perguntei o porquê
daquilo e, quando ela viu o
que aconteceu, assustou,
pulou em mim, e foi na hora
que, sem querer, atirei nela.
O Mário veio correndo e no
impulso do nervosismo,
achei que ia dar uma facada
em mim e atirei naquele
impulso", contou.
Camila e Mário foram

mortos a tiros, no último
domingo (17), quando
chegavam da igreja em
casa, no Residencial Pri-
mavera, na Capital.
Câmeras de segurança

registraram quando o carro
do autor do crime estacio-
nou em frente à casa das
vítimas. O vídeo mostra
um indivíduo descendo do
veículo e, momentos de-
pois, uma pessoa cai na
calçada, seguida de uma
pequena luz. Ao final, ele
entra no veículo e foge do
local em marcha ré. (Már-
cio Souza é integrante do
programa de estágio do Jor-

nal O Hoje, sob orientação

de Rhudy Crysthian)

Suspeito de matar
casal se entrega

Quadrilha movimentou 
R$ 250 milhões em fraudes

População da cidade de Estrela do Norte, a 337 quilômetro de Goiânia, relata medo com abalo no fim da madrugada de ontem

Mandados judiciais desman-
telaram ontem (21), no Setor Jaó,
uma quadrilha que movimentou
R$ 250 milhões em esquema que
envolvia moeda virtual falsa a partir
de investimentos de 40 mil pessoas.
A Polícia Civil, responsável pela
operação, aprendeu documentos
e computadores que estavam na
sede da empresa Kriptacion, uma
das investigadas pela fraude.
Denominada de “Patrik”, a

operação é chefiada pela polícia
do Distrito Federal e possui des-
dobramentos na capital goiana.
No total, 13 pessoas são suspeitas
de envolvimento no esquema. Se-
gundo a polícia, os membros da
quadrilha devem ser indiciados
por estelionato, organização cri-
minosa, lavagem de dinheiro e
uso de documento falso. 
O esquema começou a ser ar-

ticulado no final do ano passado,
mas se consolidou em janeiro
deste ano, no DF. Os integrantes,
que se passavam por executivos,
prometiam altos rendimentos
com o negócio, cujo ganho seria
de pelo menos 1% ao dia sobre
uma moeda virtual falsa. Já o res-
tante do saldo poderia ser usado
somente após um ano, o que dei-
xaram as vítimas atentas.
Com o propósito mascarar o es-

quema, os suspeitos marcavam reu-

niões, faziam anúncios em outdoors
e propagandas, tanto na internet
quanto na televisão, além de tirar
fotos com cantores famosos.

Modus operandi 
A fórmula do grupo era bem

simples. Quanto mais investi-
mentos fossem recrutados para
o negócio, mais se tinha promessa
de ganhos. O modus operandi
usado pelo grupo prometia dar
bonificações de 10% por pessoa
cooptada. Deste modo, o lucro
crescia conforme à quantidade
de aplicações feitas na cadeia, po-
rém tudo não passava de um golpe. 
De acordo com a polícia, uma

das vítimas afirmou que aplicou

aproximadamente R$ 200 mil
sem retorno e, quando solicitou
devolução dos valores aplicados,
os executivos da falta empresa
lhe ameaçaram. 

Outro caso
No ano passado, a Polícia Civil

prendeu em flagrante, em Goiânia,
onze pessoas que seriam suspeitas
de atuar em esquema de pirâmide
invertida. O grupo, para realizar
suas atividades, anunciava às vítimas
a possibilidade de fazer investi-
mento para melhorar a posição de
seus sites em mecanismos de busca.
(Marcus Vinícius Beck é esta-
giário do jornal O Hoje, sob orien-

tação de Rhudy Chrystian)

Casa onde parte da quadrilha agia no Setor Jaó, em Goiânia
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Terra treme na cidade
de Estrela do Norte

Reprodução/TV Anhanguera
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A Secretaria Munici-
pal de Infraestrutura e
Serviços Públicos (Sein-
fra)vai implementar me-
didas para amenizar os
contratempos enfrenta-
dos por moradores e co-
merciantes das regiões
afetadas pela construção
do BRT. Segundo o titular
da pasta, Fernando Coz-
zetti, o trânsito será reor-
ganizado em pontos que
antes estavam bloquea-
dos e vão permitir maior
acessibilidade e fluidez
do tráfego de veículos.

De acordo com Coz-
zetti, os serviços já foram
iniciados na região do Bal-
neário Meia Ponte e são
executados em parceria
com a Secretaria Muni-
cipal de Trânsito (SMT).
A região da Praça do Tra-
balhador e a Avenida 4ª
Região também serão rea-
dequadas.  “O remaneja-
mento das defensas que
bloqueavam o tráfego em
diversos locais para aber-
tura de partes da pista,

vai possibilitar um me-
lhor fluxo de veículos”,
afirma Cozzetti.
Também estão sendo

realizados os serviços de
limpeza, manutenção as-
fáltica (tapa-buracos) nas
pistas adjacentes e alguns
locais vão receber semá-
foros. “No cruzamento das
avenidas Horácio Costa e
Eurico Viana, já é possível
trafegar por duas faixas
da pista”, adiantou Fer-
nando Cozzetti.

As obras do BRT fo-
ram retomadas em abril
deste ano, depois de quase
sete meses paralisadas por
falta de pagamento da
contrapartida da prefei-
tura. Em meados de julho,
a obra, orçada em R$ 242
milhões, foi novamente
paralisada por conta de
apontamentos feitos pelo
TCU que, segundo o órgão,
detectou sobrepreço em
alguns itens da planilha
de custos juntada à pro-
posta do consórcio ven-
cedor do certame. 

Mudanças buscam
minimizar impactos
no trânsito

MARCUS VINÍCIUS BECK*

lima seco e queimadas.
Uma prática que não
combina. No último mês,

três parques foram alvos de in-
cêndio, em Goiânia, de acordo
com o Corpo de Bombeiros. Na
região sul da capital, os parques
Areião e Jardim Botânico, este
último teve 10% de sua área de-
vastada na última quarta-feira
(20), foram ontem (21) alvos no-
vamente de queimadas. O prin-
cipal fator que geram incêndios
são ações humanas e falta de
conscientização. Nesta época do
ano - onde a estiagem é grande
– o fogo se alastra com rapidez. 
Para o tenente-coronel dos

Bombeiros, Ami Souza Concei-
ção, a principal causa das quei-
madas é a falta de conscienti-
zação da sociedade. “A causa
principal são ações humanas”,
explica Conceição, frisando que
é primordial que haja com-
preensão de que o fogo se re-
produz com velocidade em épo-
ca de estiagem. “Pôr fogo em
vegetação, além de poder de-
vastar o meio ambiente, gerando
inúmeros malefícios para a fau-
na e a flora do local.”, afirma. 
Recentemente, o Parque Al-

tamiro de Moura Pacheco
(Pamp), mais conhecido como
Parque Ecológico, sofreu com

queimada durante vários dias.
Equipes dos Bombeiros, quan-
do souberam das chamas, ten-
taram controlar o fogo, mas
não houve êxito imediato e a
corporação levou uma semana
para contê-lo. Conceição disse
que o local tinha pelo menos
15 focos de incêndio. 
Somente nos sete primeiros

meses deste ano foram regis-
trados 8.334 incêndios em Goiâ-
nia, entre as áreas urbana e ru-
ral, um aumento de 673 casos
ante o mesmo período do ano
passado. Segundo a Secretaria
de Estado de Meio Ambiente,
Recursos Hídricos, Infraestru-
tura, Cidades e Assuntos Me-
tropolitanos (Secima), a ação
no parque ecológico foi crimi-
nosa. A pasta afirmou ainda
que enviou equipe para tentar
conter o fogo. A secretaria disse
que aproximadamente 50 bom-
beiros trabalharam para dimi-
nuir o incêndio. 

Centro-Oeste
Os casos de incêndios au-

mentaram no Brasil 50%
comparado com o ano passa-
do. Segundo o Instituto Na-
cional de Pesquisas Espaciais
(Inpe), o Tocantins registra
pelo menos a metade das quei-
madas efetuadas durante o
ano todo. No estado, cerca de
20 pessoas tentaram conter
há três dias atrás um incêndio
de grandes proporções, no
Parque Nacional do Araguaia,
que equivale a pelo menos
dez cidade de Goiânia.
Na região Centro-Oeste, já

são mais de 110 dias de seca. A
falta de chuva e o clima seco
provocam, além de doenças
respiratórias, incêndios em
toda a região do país. No do-
mingo (17), por exemplo, um
incêndio de grandes proporções
atingiu a Floresta Nacional, em
Brasília, por volta das 11h. Se-
gundo o Instituto Chico Men-

des de Conservação da Biodi-
versidade (ICMBio), um avião
chegou a sobrevoar o local para
verificar o tamanho da área
que chegou a ser degradada.

Brasil 
O incêndio não é problema

apenas em Goiânia, tampouco
na região Centro-Oeste. Se-
gundo  Instituto Nacional de
Pesquisas Espaciais (Inpe),
sete regiões foram decretadas
em situação preocupante: To-
cantins, leste de Mato Gorsso,
oeste da Bahia, algumas áreas
do Piauí, além de Minas Gerais,
Rondônia e no sul do Pará. O
Ministério do Meio Ambiente
(MMA) diz que aproximada-
mente 10 mil pessoas estão
envolvidas nos trabalhos de
combate ao fogo, sendo sete
mil bombeiros. (Marcus Vi-
nícius Beck é estagiário do
jornal O Hoje, sob orientação

de Rhudy Chrystian)

Tenente-coronel dos
Bombeiros diz que
precisa haver
conscientização de
que em período de
seca o fogo de
alastra com rapidez

Wesley Costa

Em menos de 10 dias os maiores parques da capital foram duas vezes alvos de incêndios

Enquanto a obra não retomada, trânsito terá alterações

Parques de Goiânia
sofrem com queimadas 

Prefeitura de Goiânia
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EDIVALDO BARBOSA

e com o apoio da torcida,
a campanha do Goiás era
irregular no Campeo-

nato Brasileiro da Série B, ima-
gine depois que o clube foi pu-
nido pelo Superior Tribunal de
Justiça Desportiva (STJD), por
conta da briga entre torcedores
no clássico contra o Vila Nova?
A situação, claro, piorou. Nos
cincos jogos que o alviverde
atuou com portões fechados,
no Serra Dourada, o time tem
um aproveitamento pífio de
26,66%: uma vitória, um em-
pate e três derrotas.
O péssimo aproveitamento

em casa durante o período em
que cumpriu a punição, colocou
o Goiás na zona de rebaixamento
da Série B. Agora, com o término
da condenação, os jogadores es-
peram contar com o apoio do
torcedor para sair das últimas
colocações na tabela de classi-
ficação. A diretoria, inclusive,
faz promoção para a partida de
amanhã, às 16h30, contra o Pay-
sandu, no Serra Dourada, pela
25ª rodada da Série B, quando
o alviverde tentará acabar com
um jejum de sete partidas sem
vitória na competição.
“Esses cinco jogos sem tor-

cida foram péssimos”, lamenta
o goleiro Marcelo Rangel. Na
visão do camisa 1, a falta de

apoio dos torcedores nos jogos
com portões fechados, no Serra
Dourada, atrapalhou um pouco
a ascensão do Goiás na tabela
de classificação. Contudo, se-
gundo ele, esse panorama tem
tudo para se modificar a partir
deste sábado, quando os portões
do estádio voltarão a estar aber-
tos aos torcedores. “Tenho cer-
teza que o Serra Dourada rece-
berá um número bom de tor-
cedores”, prevê Rangel.
“A presença da torcida é

muito importante e será o nosso
12º jogador”, disse o goleiro,
apostando que o alviverde vai
reagir para deixar a incômoda
zona do rebaixamento da Série
B. Com 25 pontos – aproveita-
mento de 34,7% –, o Goiás ocupa
o 17º lugar. O Paysandu, adver-
sário deste sábado, soma 30

pontos – aproveitamento de
41,7%. “Diante da nossa situação,
cada jogo será uma decisão”,
afirma o camisa 1.

Ingressos
Desde ontem, a torcida es-

meraldino já pode adquirir in-
gressos antecipados para o con-
fronto deste sábado. A diretoria
faz promoção. A entrada no se-
tor de arquibancada custa R$
10,00, enquanto no setor de ca-
deira vale R$ 20,00. No entanto,
quem apresentar uma aposta
da Timemania com o Goiás
como time do coração paga
meia-entrada. Com isso, a ar-
quibancada vale R$ 5,00 e a ca-
deira R$ 10,00.
O técnico Hélio dos Anjos

deve anunciar oficialmente
hoje a escalação do time es-

meraldino para buscar a rea-
bilitação no Brasileiro da Série
B. No jogo que marcará a sua
sexta estreia à frente do Goiás,
o treinador já adiantou que
vai escalar três zagueiros. Com
isso, a escalação do alviverde
deve ser Marcelo Rangel; Ever-
ton Sena, Fábio Sanches e Alex
Alves; Tony (Erwin Saavedra),
Victor Bolt, Pedro Bambu, Tia-
go Luís e Carlinhos; Carlos
Eduardo e Aylon.

Após término da
punição do clube
pelo STJD, jogadores
esperam incentivo da
torcida contra o
Paysandu

Sem fazer mistério, o
técnico João Paulo San-
ches promove apenas uma
alteração na escalação do
Atlético para a partida do
próximo domingo, contra
o Cruzeiro, no Estádio
Olímpico, em Goiânia, pela
25ª rodada do Campeo-
nato Brasileiro da Série A.
Sem poder contar com

o atacante Walter, sus-
penso, Sanches decidiu
pela entrada de Alison,
jogador contratado re-
centemente pelo Atlético.
Nas demais posições, ele
não mexe porque gostou
da atuação do rubro-ne-
gro na vitória por 3 a 1
diante da Ponte Preta, no
último final de semana.

Com isso, o Atlético já
está escalado para enfren-
tar o Cruzeiro com Marcos;
Jonathan, Gilvan, William
Alves e Bruno Pacheco;
Ronaldo, Paulinho, Igor,
Andrigo e Luiz Fernando;
Alison. O treinador adian-
tou que somente modifica
o time se ocorrer contusão
de última hora.
Com 22 pontos, o ru-

bro-negro é o último co-
locado da Série A. Porém,
o time está em franca re-
cuperação e tem ganhado
força para evitar o rebai-
xamento à Série B. O ru-
bro-negro está a cinco
pontos do Bahia, primeira
equipe fora do Z4. (Edi-
valdo Barbosa)

Alison irá substituir
Walter no domingo

Goiás conta com 
apoio da galera

RosironRodrigues/Goiás E.C.

Goleiro Marcelo Rangel acredita que a presença da torcida dará novo ânimo ao time esmeraldino
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Segundo o jornal fran-
cês L'Equipe, Neymar pe-
diu desculpas ao elenco
do Paris Saint-Germain
por conta da polêmica
com Cavani. Os dois dis-
putam para ver quem fará
as cobranças de bola pa-
rada na equipe e se de-
sentenderam na partida
contra o Lyon, no último
domingo.
A publicação afirma

que o camisa 10 teve uma
reunião com o elenco on-
tem para falar sobre a ques-
tão. O brasileiro Thiago

Silva, que é o capitão do
time, serviu como uma es-
pécie de tradutor.
Em um dos lances do

último jogo, o árbitro as-
sinalou a penalidade para
o PSG e Cavani pegou a
bola. No entanto, Neymar
pediu para bater, viu o
uruguaio negar e desper-
diçar a chance logo em
seguida. Pouco antes, Da-
niel Alves tirou a bola das
mãos do camisa 9 antes
de uma cobrança de falta
e entregou para o craque
brasileiro bater.

Neymar decide pedir 
desculpas ao elenco

Após derrota, Vila Nova torce para
não sair do G4 na classificação
Correndo risco de terminar

a 25ª rodada do Campeonato
Brasileiro da Série B fora do
G4, o Vila Nova torce para que
o Juventude não vença o Boa
Esporte, esta noite, em Caxias
do Sul-RS. Se a equipe gaúcha
conquistar os três pontos, o
alvirrubro cairá da quarta para
a quinta colocação na tabela
de classificação.
Para o técnico Hemerson

Maria, a derrota por 1 a 0 para
o América-MG, na última ter-
ça-feira, precisa ser assimilada.
O time praticamente não agre-
diu o adversário, o que deixou
o comandante vilanovense
preocupado. Por isso, ele está
aproveitando para treinar
exaustivamente a equipe para

buscar a reabilitação na Série
B, na próxima terça-feira, no
Serra Dourada, diante do CRB.
Na sequência, o Vila Nova tam-
bém receberá o Brasil de Pe-
lotas em casa.
“Teremos dois jogos em

casa. Se, porventura, a gente
sair do G4, teremos forças para
voltar”, acredita o treinador
vilanovense, lembrando que
os duelos contra o CRB e Brasil
de Pelotas estão sendo enca-
rados como decisivos para pa-
vimentar o caminho da clas-
sificação à Série A.

Venda antecipada
A diretoria vilanovense já

definiu os preços dos ingres-
sos para os dois confrontos

em Goiânia, contra CRB e
Brasil-RS. A cadeira custa R$
60,00, enquanto a arquiban-
cada está sendo vendida por
R$ 40,00. A diretoria faz pro-
moção. Quem apostar na Ti-
memania com o Vila Nova
como time do coração, a partir
do dia 20 de setembro, e apre-
sentar no ato da compra, paga
meia-entrada.
Com isso, o valor da ca-

deira cairá para R$ 30,00 e
a arquibancada será adqui-
rida por R$ 20,00. Os ingres-
sos podem ser adquiridos
no Onésio Brasileiro Alva-
renga, das 08hs às 18 horas,
Empório das Bebidas (Novo
Horizonte e Sudoeste) e Lo-
jas Flávio´s Calçados. 

Clássico
Se depender do Ministé-

rio Público de Goiás
(MPGO), o clássico Vila
Nova e Goiás, no dia 14 de
outubro, no Serra Dourada,
pela 29ª rodada do Brasileiro
da Série B, será com torcida
única. O MPGO entrou com
uma ação na Vara da Fazenda
Estadual fazendo a solicita-
ção. O juiz, nos próximos
dias, vai decidir se concede
ou não a liminar.
O Vila Nova já adiantou

que é favorável ao pedido do
Ministério Público. O Goiás,
em contrapartida, é contra
o clássico será realizado com
torcida única no Serra Dou-
rada. (Edivaldo Barbosa)

CLASSIFICAÇÃOk

Sé
ri
e 
B

1°) América-MG 48 25 13 9 3 31 16 15 64

2°) Internacional 45 24 13 6 5 38 18 20 63

3°) Paraná Clube 43 25 12 7 6 36 19 17 57

4°) Vila Nova 42 25 12 6 7 27 20 7 56

5°) Juventude 40 24 11 7 6 30 23 7 56

6°) Ceará 38 24 11 5 8 30 25 5 53

7°) Oeste 37 24 9 10 5 27 21 6 51

8°) Criciúma 34 24 9 7 8 26 28 -2 47

9°) B. de Pelotas 33 24 10 3 11 27 35 -8 46

10°) Londrina 33 24 9 6 9 37 34 3 46

Posição/Equipe PG JG V E D GP GC SG AP%

11°) Guarani 33 25 9 6 10 27 30 -3 44

12°) Boa E. Clube 33 24 8 9 7 26 27 -1 46

13°) CRB 32 24 9 5 10 23 30 -7 44

14°) Paysandu 30 24 8 6 10 24 23 1 42

15°) Santa Cruz 27 24 7 6 11 26 31 -5 38

16°) Luverdense 27 24 6 9 9 25 29 -4 38

17°) Goiás 25 24 7 4 13 23 33 -10 35

18°) Figueirense 25 24 6 7 11 27 36 -9 35

19°) Náutico 20 24 5 5 14 16 29 -13 28

20°) ABC 17 24 4 5 15 15 34 -19 24

Posição/Equipe PG JG V E D GP GC SG AP%

SEM TORCIDAk

Goiás 1x0 Londrina

Goiás 3x0 CRB

Goiás 0x2 Oeste

Goiás 1x1 América-MG

Goiás 0x1 Paraná

CLASSIFICAÇÃO - SÉRIE Ak

Posição/Clube PG JG VI EM DE GP GC SG
1°) Corinthians 53 24 16 5 3 34 13 21
2°) Grêmio 43 24 13 4 7 40 21 19
3°) Santos 41 24 11 8 5 25 16 9
4°) Palmeiras 40 24 12 4 8 35 26 9
5°) Flamengo 38 24 10 8 6 33 23 10
6°) Cruzeiro 37 24 10 7 7 29 21 8

7°) Botafogo 37 24 10 7 7 29 23 6
8°) Atlético-PR 34 24 9 7 8 29 27 2
9°) Vasco 31 24 9 4 11 24 35 -11
10°) Atlético-MG 31 24 8 7 9 26 28 -2
11°) Fluminense 31 24 7 10 7 34 34 0
12°) Sport 29 24 8 5 11 30 36 -6
13°) Avaí 29 24 7 8 9 15 27 -12
14°) Chapecoense 28 24 8 4 12 28 37 -9
15°) Ponte Preta 28 24 7 7 10 26 32 -6
16°) Bahia 27 24 7 6 11 30 32 -2

17°) São Paulo 27 24 7 6 11 32 36 -4
18°) Coritiba 27 24 7 6 11 22 29 -7
19°) Vitória 26 24 7 5 12 26 35 -9
20°) Atlético-GO 22 24 6 4 14 22 38 -16

PLACARk

HOUJEHOJE

k Brasileiro - Série B
19h15
Juventude ............x ........Boa Esporte
21h30
Londrina ..............x ..........Santa Cruz
Luverdense ..........x ..................Oeste

k Camp. Francês
14h00
Nice......................x ................Angers
15h45
Lille ......................x ..............Monaco

k Camp. Alemão
15h30
Bayern Munique ..x............Wolfsburg

HOUJEAMANHÃ

k Brasileiro - Série A
19h00
Flamengo ............x ....................Avaí
21h00
Santos ..................x ........Atlético-PR

k Brasileiro - Série B
16h30
Figueirense ..........x ....................ABC
Goiás ....................x ............Paysandu

CRB ......................x ............Criciúma
Náutico ................x ......Internacional
19h00
Ceará....................x Brasil de Pelotas 

k Brasileiro - Série C
16h30
Sampaio Correa....x ....Volta Redonda
20h30
Tupi ......................x ............Fortaleza



presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald
Trump, anunciou on-

tem novas sanções unilaterais
contra a Coreia do Norte, com
o objetivo de cortar o finan-
ciamento de seu programa de
mísseis balísticos ao restrin-
gir ainda mais o comércio
com o país asiático. A infor-
mação é da agência EFE.
“Anuncio uma nova ordem

executiva que expande signi-
ficativamente a autoridade
(dos EUA) para perseguir in-
divíduos, companhias e ins-
tituições financeiras que fi-
nanciam e facilitam o comér-
cio com a Coreia do Norte”,
disse Trump, durante um al-
moço com o presidente sul-
coreano, Moon Jae-in, e o pri-
meiro-ministro do Japão,
Shinzo Abe, em Nova York.
“Os bancos estrangeiros

enfrentarão uma ameaça clara:
fazer negócios com os EUA ou
facilitar o comércio com o re-
gime sem leis da Coreia do
Norte”, acrescentou Trump.
Ele disse que a nova ordem
executiva proporciona “pode-
rosas novas ferramentas” ao
Departamento do Tesouro e

que o regime de Pyongyang
“já não poderá contar com que
outros facilitem suas atividades
comerciais e bancárias”.
“Convidamos todas as na-

ções responsáveis a imple-
mentarem as sanções da ONU
e imporem suas próprias me-
didas [de restrição]. O que bus-
camos é a desnuclearização
completa da Coreia do Norte”,
acrescentou Trump.

China
Além disso, o presidente

americano informou que o
Banco Central da China orde-

nou às suas entidades finan-
ceiras adeixar de fazer negócios
com a Coreia do Norte, embora
Pequim ainda não tenha con-
firmado essa medida.
“Estou muito orgulhoso de

dizer-lhes (...) que a China, o
seu banco central, ordenou ao
resto dos seus bancos, um enor-
me sistema bancário, a deixar
imediatamente de fazer negó-
cios com a Coreia do Norte”,
disse Trump durante o almoço
com o presidente sul-coreano
e o premiê japonês.
A China é o principal par-

ceiro comercial de Pyon-

gyang e tradicionalmente o
seu principal apoio político,
mas nos últimos meses re-
ferendou a aprovação de du-
ras sanções contra o país
por parte do Conselho de
Segurança da ONU.

Diálogo aberto
Quando um jornalista

presente ao evento pergun-
tou a Trump se ainda era
possível manter um diálogo
com a Coreia do Norte, o
magnata respondeu com ou-
tra pergunta: “por que não?”.
(Agência Brasil)

Presidente dos
Estados Unidos
agora impõe cortes
comerciais ao 
país asiático

A produção mundial
de cereais pode atingir o
recorde de 2,61 bilhões
de toneladas em 2017, se-
gundo a Organização das
Nações Unidas para Agri-
cultura e Alimentação
(FAO). O estudo Perspe-
tivas de Safras e Situação
Alimentar, lançado ontem
em Roma, prevê que a si-
tuação global do abaste-
cimento alimentar me-
lhore com as boas colhei-
tas na América Latina e
a recuperação das condi-
ções agrícolas na região
da África Austral. A in-
formação é da ONU News.
Este ano, o Brasil pode

impulsionar os grandes
ganhos na produção glo-
bal, ao lado da vizinha
Argentina. O país tam-
bém vem citado no rela-
tório pela sua influência
no aumento da produção
do milho e da cevada, tal
como a Rússia.
A colheita total de ce-

reais no Brasil deve chegar
a 120 milhões de toneladas
em 2017, cerca de 44% a
mais do que no ano pas-

sado. Inclusive o aumento
na produção brasileira de
milho teve influência na
baixa do preços do produto
na América Latina no úl-
timo trimestre.
A FAO prevê ainda que

a produção global de arroz
chegue ao máximo histó-
rico de 503 milhões de to-
neladas este ano, um au-
mento de 0,5% em relação
à estimativa revista em
2016. Na África, a produção
total de cereais poderá
crescer mais de 10%, após
um aumento das safras de
milho no sul do comtinen-
te e de trigo no norte.

Choques climáticos
Os furacões no Caribe

e as inundações na África
Ocidental podem preju-
dicar a produção local
apesar das tendências
positivas a nível global
com a esperada produ-
ção recorde de cereais
em diversos países. De
acordo com a FAO, na
África o problema se
agravou com os choques
climáticos. (Abr)

FAO prevê produção 
recorde de cereais

O primeiro-ministro
do Iraque, Haider al-Abadi,
anunciou ontem uma
ofensiva militar para re-
cuperar a região de Hauiya,
localizada na disputada
província de Kirkuk e uma
das duas áreas controladas
pelo grupo jihadista Estado
Islâmico (EI).
“No início de um novo

dia no Iraque, anunciamos
o lançamento da primeira
fase da libertação de
Hauiya, livrando todo ter-
ritório iraquiano e limpá-
lo dos terroristas do EI”,
disse o também chefe das
Forças Armadas iraquia-
nas, através de um comu-
nicado. As informações são

da agência de notícias EFE.
Al-Abadi elogiou todos

os “heróis iraquianos” que
participaram e morreram
nas várias operações mi-
litares para acabar com os
radicais no Iraque.
O Comando de Ope-

rações Conjuntas tam-
bém anunciou a campa-
nha militar para acabar
com o Estado Islâmico
em Hauiya e na região
de Sharqat, na província
de Saladino, um dia de-
pois de Haider al-Abadi
ter se reunido com os
principais líderes mili-
tares no quartel-general
de Majmur, no sul da ci-
dade de Mossul. (Abr)

País anuncia ofensiva 
contra Estado Islâmico

O  Fundo das Nações
Unidas para a Infância
(Unicef) está arrecadando
recursos aqui no Brasil
para serem na proteção e
atendimento de crianças
vítimas dos recentes ter-
remotos no México. “Te-
mos presença permanente
no México, mas, neste mo-
mento, o país e organiza-
ções como a nossa enfren-
tam um grande desafio”,
disse Christian Skoog, re-
presentante do fundo da
ONU no local.
Funcionários especia-

lizados do Unicef foram
mobilizados para avaliar,
a partir de ontem e nos
próximos dias, a situação
das crianças e adolescentes
nas áreas mais afetadas da
Cidade do México, Puebla
e Morelos, enquanto a or-
ganização continua a pres-
tar apoio aos meninos e
meninas em Oaxaca e
Chiapas afetadas pelo ter-
remoto do último dia 7 de

setembro.
“Nossa prioridade nes-

tas circunstâncias é con-
tribuir, conforme neces-
sário, para proteger a in-
tegridade física e emocio-
nal de crianças e jovens.
Nos esforçamos para iden-
tificar suas necessidades
por meio de nossas missões
de avaliação, em estreita
colaboração com as auto-
ridades mexicanas e nossos
parceiros da sociedade ci-
vil, expressando nossa so-
lidariedade e apoio ao povo
mexicano”, disse Skoog.
As doações ao  Fundo

das Nações Unidas para
a Infância para ajudar as
crianças vítimas dos re-
centes terremotos no Mé-
xico, que mataram cen-
tenas de pessoas, podem
ser feitas via internet, di-
retamente no site do Uni-
cef - Brasil  (https://se-
cure.unicef.org.br/De-
fault.aspx?origem=emer-
genciamexico). (Abr)

Unicef capta doações 
para ajudar vítimas 

Trump anuncia outras 
sanções à Coreia do Norte

Ministro: ‘Discurso é igual a cachorro latindo’

Donald Trump anuncia “poderosas novas ferramentas” contra programas da Coreia do Norte 

A primeira reação oficial
do governo norte-coreano,
ao discurso do presidente
Donald Trump proferido
na última terça-feira (19),
mostrou que a Coreia do
Norte parece não ter se in-
timidado pelas novas amea-
ças do presidente america-
no, feitas durante sua es-
treia na terça-feira (19), no
debate geral de líderes da
72ª Assembleia Geral das
Nações Unidas (ONU).  O
ministro de Negócios Es-
trangeiros do país, Ri Yong-
Ho, disse aos jornalistas
que Trump “está sonhando
se pensa que surpreendeu
a Coreia com o seu discurso
de cachorro latindo”.
Em uma conversa de im-

proviso em frente ao hotel
em que está hospedado perto
da sede das Nações Unidas

em Nova York, ele usou o
ditado “enquanto os cachor-
ros latem, a caravana passa”,
para dizer que as novas
ameaças de Trump não farão
com que Pyongyang desista
de seus testes nucleares e
desenvolvimento de misseis
de longo alcance.
Não há sinal de que o

país pense em deixar o pro-
grama nuclear. Ao mesmo
tempo em que na península,
os aliados, Estados Unidos,
Japão e Coreia do sul man-
tiveram nesta terça-feira
exercícios militares próxi-
mos à fronteira.

Homem-foguete
Durante a rápida conversa

com jornalistas, o ministro
norte-coreano também foi
perguntado sobre o apelido
que Trump deu ao líder nor-

te-coreano Kim Jong-Um,
perante os líderes nas Nações
Unidas, dos líderes - Rocket
Man, “homem foguete”, o mi-
nistro apenas disse: "lamento
por seus assessores".
Trump disse na ONU que

Kim Jong-Un “é um homem
foguete em uma missão sui-
cida”. Mas internamente no
país, o apelido explodiu nas
redes sociais e na imprensa.
Rocket Man também é o tí-
tulo de um dos mais famosos
sucessos do artista britânico
Elton John.
No Twitter, vários memes

sobre o apelido, com Kim
Jong-Un em um foguete,
além de montagens do rosto
de líder norte-coreano no
corpo do astro Elton John,
tocando sua canção.
Um artigo da rede CNBC

elogiou o apelido dado por

Trump, ao dizer que ele fez
uma provocação sem ser vul-
gar. A CNBC disse que ele
foi “brilhante”. Donald
Turmp é reconhecido por dar
apelidos, e criar títulos que
caem no gosto de seus segui-
dores. Uma herança de sua
carreira comercial.
Há vários exemplos de

situações em que Trump co-
locou apelidos depreciativos
em adversários ou oposito-
res. Ele apelidou Hillary
Clinton de Robô Clinton. E
recentemente criou um ape-
lido para o apresentador e
jornalista,  Chuck Todd, ân-
cora de um programa da rede
NBC uma das maiores do
país. Após ser criticado pelo
programa, Trump escreveu
no Twitter que Chuck Todd
era o Sleep eyes (olhos dor-
mentes). (Abr)

Papa impõe fim de recurso a padres
O papa Francisco anun-

ciou ontem que um religioso
efetivamente condenado por
abuso sexual contra um me-
nor de idade não poderá
apresentar recurso e jamais
terá a graça concedida. O
pontífice fez este anúncio
ao receber os membros da
Pontifícia Comissão para a
Tutela dos Menores, orga-
nismo criado por ele há qua-
tro anos para trabalhar pela
educação e prevenção de
abusos dentro Igreja Cató-
lica. A informação é da EFE.
Francisco, que tinha um

discurso escrito, deixou o pro-
tocolo de lado para falar de
improviso sobre algumas das
preocupações e acusações de
atraso que surgiram sobre
como a Igreja está enfren-
tando o problema e reconhe-
ceu que existe lentidão na
hora de analisar os muitos
casos que chegam.
Segundo o papa, os atrasos

se devem a dois fatores: falta
de pessoal e os vários pedidos
de recurso. “Os advogados tra-
balham para tentar diminuir
a pena, porque é disso que os
advogados vivem”, explicou o

pontífice, lembrando que en-
tão todos os aspectos legais
são analisados novamente,
provocando mais atraso.
Diante disso, Francisco

anunciou que está traba-
lhando para que quando um
abuso for provado, isso será
suficiente para não admitir
recurso.”Se há provas, pon-
to. (A sentença) é definiti-
va”, declarou.
Para Francisco, uma pes-

soa que comete um abuso é
“doente” e não pode ser per-
doada porque pode voltar a
cometer o mesmo crime den-

tro de pouco tempo. “Temos
que botar na cabeça que é
uma doença”, afirmou ele,
reiterando a “tolerância zero
contra os abusos”.
Durante o seu discurso, o

papa citou o árduo trabalho
da Comissão e disse que a
Igreja demorou a “tomar
consciência” sobre este pro-
blema. Entre as pessoas que
ouviram as palavras de Fran-
cisco estavam o inglês Peter
Saunders e a irlandesa Marie
Collins, que sofreram abusos
sexuais de padres durante a
infância. (Abr)
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Vitrola, rabeca e viola no 
primeiro dia de ‘Prosa Sonora’
BRUNA POLICENA*

o clima dos tradicionais bailes
de forró, a Prosa Sonora 2017
começa neste sábado (23), às

20h, no Teatro Sesi, com entrada gra-
tuita. Na abertura, a série musical
apresenta o coletivo de violeiros goia-
nos do Encontro Violado; o pernam-
bucano Maciel Salú com seu último
disco Baile de Rabeca; e o DJ e pes-
quisador da música regional brasileira
Cacai Nunes com o projeto Forró de
Vitrola. Não é necessário retirar os
ingressos antecipadamente. Além dos
shows dentro do teatro, haverá uma
estrutura externa com bar, food trucks,
telão e uma lona de circo que vai
abrigar o DJ da noite.
Neste ano a Prosa Sonora chega à

3ª edição se consolidando no circuito
goiano de festivais com programação
focada na diversidade e na riqueza da
música popular brasileira. A proposta
é abrir espaço na agenda de Goiânia
para bandas que figuram fora do circuito
comercial Brasil afora. Neste ano, a
Prosa volta a surpreender na progra-
mação, com atrações inéditas e gratuitas,
além de promover encontros encan-
tadoramente improváveis, como é o
caso de um dos shows mais esperados
que colocará lado a lado ninguém menos
do que Bongar (PE) e Liniker (SP).
Serão 14 atrações que se dividirão

em quatro apresentações, no Teatro
Sesi, entre os dias 23 de setembro e 17
de novembro. Além do dueto entre o
grupo pernambucano e o cantor pau-
lista, a série musical vai contar com
uma boa mistura de ritmos periféricos
com a Bahia Bass do Àttøøxxá (BA); o
resgate da sonoridade afro-brasileira
do Terra Cabula (GO); o coco das me-
ninas da Cocada Coral (GO); outro
encontro promissor entre Berra Boi
(PB), Alessandra Leão e Caçapa (PE);
e discotecagem com os DJs Gerson
Deveras (DF) e Furmiga Dub (PB).
O DJ Cacai Nunes explica a im-

portância de um projeto como a Prosa
Sonora para o incentivo e cultivo da
música popular. “Eu acho que cada
vez mais temos oportunidades de ter
estes encontros de tradições. Por
exemplo, virá se apresentar o Maciel
Salú, que é um tocador de rabeca, e o
Encontro Violado, então percebemos
que são pessoas que têm identificação
com o que o povo canta, escuta, a me-
mória e saberes tradicionais”. E Salú
acrescenta: “É uma oportunidade
única de poder se reunir, se encontrar,
trocar, dividir espaço para esse nicho
de música tradicional, regional, po-
pular, como preferir chamar. Então é
mais um canal de divulgação dessa
música com que tanto nos identifica-
mos”. 

Apresentações de estreia
Encontro Violado, que fará a aber-

tura oficial às 20h, foi a atração mais
votada pelo público entre quatro fi-
nalistas de um processo seletivo inédito
feito neste ano pela Prosa. Trata-se
de um coletivo de violeiros vindos de
outros grupos musicais como Cega
Machado (Diego Lobo e Pedro Vaz),
Sertão e Umbando (Olavo Telles), Cha-
péu di Paia (Billy), Erotori (Paula de
Paula), Duo Goiás (Alexandre Nonato)
e Cia. Bambulengo (Rodrigo Gorgumã).
A apresentação ocorre em formato
de roda de viola em que cada violeiro
compartilha suas músicas– ora solo,
ora em duplas, trios e com o grupo
todo. Olavo, um dos integrantes, explica
que este ‘encontro’ já existe há cinco
anos, e o que o torna especial, é que
cada um tem seu estilo e influência
individual. Todos são compositores,
uns gostam mais da viola contempo-
rânea, outros mais da tradicional. E,
juntos, apresentam “um repertório
rico e autoral”, como define o violeiro.  
Com três álbuns lançados, o violeiro

pernambucano Cacai Nunes percorre
um trajeto em que procura explorar
a viola brasileira, com pluralidade,
mostrando-a como um instrumento
versátil e com grande potencial har-
mônico e melódico. Macumbeiro, cho-
rão e forrozeiro, como bem se define,
ele já visitou países da Europa, da
África, da América do Norte e do Sul,
mostrando a diversidade da sua música
e de sua viola. Cacai se entende como
um violeiro contemporâneo, e, mesmo
buscando suas influências na viola de
raiz, gosta de transitar entre estilos,
a versatilidade do instrumento. Re-
centemente, lançou um álbum com
músicas de choro na viola. 
Mestre do Maracatu Piaba de Ouro,

de Olinda (PE), Maciel Salú é herdeiro
de uma das famílias mais expressivas
da cultura popular pernambucana, e
traz a Goiânia, pela primeira vez, seu

projeto solo, iniciado em 2003. O último
disco, Baile de Rabeca, foi lançado em
2016, e celebra ritmos como forró,
samba, marchinha, coco e cúmbia, mas
também dá espaço a celebração e de-
voção. O álbum foi produzido de forma
independente, com a parceria dos fãs,
por meio de uma campanha de finan-
ciamento coletivo. Maciel Salú e sua
companheira de vida e carreira, a Rabeca,
prometem sacudir a poeira do Teatro
Sesi no show marcado para as 21h.

História do projeto
A série musical tem como pilar a

ampliação do acesso às manifestações
regionais da música brasileira. Seu prin-
cipal objetivo é aproximar o público da
essência da cultura popular, tão diversa
em um País com dimensões continentais
como o Brasil. Na Prosa, tradicional e
contemporâneo se unem em uma at-
mosfera que apresenta a riqueza da tão
conhecida, porém nem tão a fundo,
música popular brasileira.
Realizada com o apoio institucional

do Fundo de Arte e Cultura do Estado
de Goiás, a Prosa Sonora é produzida
pela Pandarus Música Brasileira. À
frente da produtora, estão Fernando
Santos e Juliana Alves, com décadas
de trabalho dedicado à construção e ao
fortalecimento da cena musical goiana.
Pela primeira vez, a Prosa abriu um
processo seletivo para artistas goianos
interessados em integrar a programação.
Quatro atrações finalistas foram esco-
lhidas pela produção, e o público esco-
lheu a vencedora por  votação na página
daProsa Sonorano Facebook. A atração –
Encontro Violado –, que foi mais votada,
fará, portanto, o show de abertura da
série, no sábado (23).

Kombi forrozeira
Depois dos dois shows dentro do

teatro, o DJ, músico e pesquisador

brasiliense Cacai Nunes fecha a noite
com com seu projeto Forró de Vitrola,
iniciado há quase 18 anos, e recém-
chegado de turnê na Europa. Conhe-
cido como ‘garimpeiro de sons’, Cacai
apresenta seu set de dentro de uma
Kombi 1973 devidamente customizada
e equipada com toca-discos de mesma
época, sonorização e iluminação. No
repertório, o forró pé de serra que co-
meça nos anos 40, com Luiz Gonzaga,
e vai até os dias de hoje. Cacai se apre-
senta, às 22h30, na estrutura externa
montada no estacionamento do teatro
com lona de circo, bar e food trucks.
O pernambucano conta que, mes-

mo morando em Brasília desde 1984,
suas influências nordestinas exalam
dentro do seu trabalho de pesquisa
regado a regionalidade e tradição, dan-
do frutos em sua viola de som mais
contemporâneo e no seu baile. “Eu
sou, acima de tudo, um violeiro. E
tenho esta atividade como DJ em fun-
ção de uma pesquisa que faço chamada
Acervo Origens, difundido um pro-
grama rádio, aos sábados, na Rádio
Nacional em Brasília, no ar desde
2010. Eu toco músicas que tenham
vínculos com a identidade brasileira,
do povo brasileiro. Aí entra música
do povo das Regiões Norte, Sul, Su-
deste, Centro-Oeste e do Nordeste
claro, pois sou nordestino, e eu puxo
muito minha história, apesar de morar
em Brasília há tanto tempo”. 
Cacai explica que o Acervo Origens

também faz pesquisas de campo de
músicas tradicionais brasileiras, e,
recentemente, ele terminou um disco
de uma folia do divino no Tocantins,
lançado há pouco mais de um mês.
No site do projeto, acervoorigens.com,
Cacai disponibiliza um repertório
de músicas brasileiras vindo de discos
de vinil digitalizados. Envolto de uma
pesquisa muito rica da música re-

gional, o violeiro consegue dialogar
suas várias habilidades e profissões
dentro destes projetos. “E é desta
forma que eu consigo me comunicar
nas atividades de pesquisador, músico
e de DJ nos bailes de forró”.
E enquanto DJ, o violeiro aproveita

sua relação afetiva com o forró pé de
serra e os vinis para montar um set
cheio de embalo e memória, já que
suas referências são parte da história
do povo brasileiro. “Então o projeto
Forró de Vitrolaé um baile, uma festa
para dançar, e o repertório é extraído
totalmente destes discos de vinil que
nós temos aqui em nossa coleção,
toda catalogada e digitalizada, na me-
dida do possível, em que vou dispo-
nibilizando na internet e difundindo
na rádio, então é um acervo que está
sempre em movimento; ele não fica
guardado e inacessível: está sempre
em trânsito, seja na rádio, na internet
ou no baile de forró”. 
Cacai já se apresentou em outra

edição passada da Prosa Sonora, em
2015, como violeiro, e, desta vez, vem
com a proposta da Kombi Forrozeira,
que tem sua função simbólica e afetiva
do projeto Forró de Vitrola. “Eu já
me apresentei como violeiro no Prosa
Sonora, há dois anos, e agora vou
como DJ. “E vou dentro de uma Kom-
bi 1973, destas que o pessoal chama
de modelo ‘corujinha’, que já é mais
um elemento que agrega valor ao
conteúdo, porque eu uso um auto-
móvel da mesma época dos discos
que eu uso. Estou agregando valor
de memória, mesmo, pois a Kombi é
um veículo que tem muita história
dentro do povo brasileiro”. 

Programação infantil
Uma das novidades de 2017 é uma

sessão voltada para o público infantil,
a Prosinha, no dia 12 de outubro, Dia
das Crianças. Serão duas atrações
que misturam circo, teatro e música.
A comédia musical Circo sem Teto
da Lona Furada dos Bufões, da banda
cearense Dona Zefinha, retrata a luta
pela sobrevivência de um circo mam-
bembe nordestino, e o grupo goiano
Circo Bambulengo faz um espetáculo
interativo em um cenário feito com
elementos de bambu.

*Integrante do programa de e
tágio do jornal O HOJE sob orien-

tação da editora Flávia Popov

SERVIÇO
3ª edição da ‘Prosa Sonora’
Quando: 23/9, 12/10, 23 /10 e 17/11
Onde: Teatro Sesi (Av. João Leite, n°
1.013, Santa Genoveva)
Entrada gratuita
http://prosasonora.com.br/

Maciel Salú, Cacai Nunes e Encontro Violado comandam abertura da 3ª edição da série musical

Er

SSÊNCIA
Goiânia, sexta-feira, 22 de setembro de 2017

Encontro Violado foi a atração mais votada entre quatro finalistas de um processo seletivo feito pela Prosa

Mestre do Maracatu Piaba de Ouro de Olinda, Maciel Salú traz projeto solo Recém-chegado da Europa, Cacai Nunes traz seu projeto Forró de Vitrola

PROGRAMAÇÃO k

k 23 de setembro
20h: Encontro Violado (GO)

21h: Maciel Salu (PE)

22h30: Forró de Vitrola com Cacai Nunes (DF)

k 12 de outubro
16h: Circo Bambulengo (GO)

17h: Circo sem Teto da Lona Furada dos Bufões –

Dona Zefinha (CE)

k 23 de outubro
20h: Cocada Coral (GO)

21h: Bongar (PE) convida Liniker (SP)

22h30: Àttøøxxá (BA)

k 17 de novembro
20h: Terra Cabula (GO)

21h: Berra Boi (PB) convida Alessandra Leão e

Caçapa (PE)

22h30: DJ Gerson Deveras (DF) convida Furmiga

Dub (PB)

Divulgação

Andréa Rêgo Barros
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TV Brasil apresenta especial
‘Festival de Brasília – 50 X
Cinema’ neste sábado (23)

m dos mais importantes eventos
audiovisuais do País, o Festival de
Brasília do Cinema Brasileiro

chega em 2017 à sua 50ª edição e home-
nageia o cineasta Nelson Pereira dos San-
tos, diretor de longas como Vidas Secas
(1963), O Amuleto de Ogum (1974) e Me-
mórias do Cárcere (1984).
O festival, criado em 1965 e interrom-

pido entre 1972 e 1974 por pressão da di-
tadura militar, já premiou com o presti-
giado Troféu Candango produções como
Xica daSilva (1976), A Hora da Estrela
(1985) e Baile Perfumado (1996).
Para celebrar a história do evento e

mostrar os acontecimentos que marcam
a edição deste ano, a TV Brasil exibe, no
sábado (23), às 22h30, o programa Festi-
val de Brasília – 50 X Cinema. A atração é
apresentada pela jornalista Priscila Ran-
gel, e traz depoimentos de cineastas como
os irmãos Walter e Vladimir Carvalho, Su-
zana Amaral, Cacá Diegues e Anna Muy-
laert, além de atores como Matheus
Nachtergaele e Júlia Lemmertz.
Nos dias anterior à exibição do espe-

cial, a emissora pública antecipou curio-
sidades sobre o Festival de Brasília com
uma série de seis interprogramas que
contam um pouco de cada década do
evento. As produções de curta duração
estão no ar nos intervalos da programação
da TV Brasil.
As peças resgatam os principais mo-

mentos do cinema brasileiro, atrelando
sempre à própria história do festival.
Cada peças é dedicada a uma das décadas
do evento e traz um filme ganhador do
Troféu Candango daquele período.
O impacto do regime militar, o movi-

mento do Cinema Novo, o surgimento e
o fim da Embrafilme, a retomada do ci-
nema nacional e o nascimento da An-
cine são alguns dos episódios históricos
lembrados.
Ao combinar essa perspectiva histórica

com uma abordagem factual, o especial Fes-
tival de Brasília – 50 X Cinema aborda,
ainda, a efervescência desta edição, mostra
os filmes que concorrem na Mostra Com-
petitiva e as novidades do evento em 2017.

Depoimentos
O especial da TV Brasil traz a partici-

pação de atores e diretores sobre o evento
audiovisual de Brasília. Para Matheus
Nachtergaele, o reconhecimento nessa
premiação é diferente. “É um festival quen-
te, vivo, importante e, para um filme de
arte, é uma chancela ter um Candango”.
A atriz Júlia Lemmertz, que durante

anos apresentou o programa Revista do
Cinema Brasileiro na TV Brasil, também
fala com carinho sobre o evento. “O Festi-
val de Brasília é de muita efervescência do
público. É o meu festival preferido”. O ci-
neasta Walter Carvalho resume. “É um
lugar que converge a síntese da resistên-
cia do cinema nacional”.
Referência para profissionais do au-

diovisual e para o público, o evento surgiu
numa época difícil da história do País. “O
Festival de Brasília nasceu sob um fogo
contrário, da ditadura, da perseguição e
da falta de liberdade de expressão”, ex-
plica o cineasta Vladimir Carvalho.
O também diretor de cinema e foto-

grafia Walter Carvalho, irmão de Vladi-
mir, completa ao ressaltar o contexto da
época. “O grupo que fazia o Cinema Novo
não sabia que estava mudando um pe-
daço da cultura brasileira”.
Walter ainda aborda o trabalho de

Eduardo Coutinho, saudoso documenta-
rista que levou duas estatuetas do Troféu
Candango com os filmes Peões (1999) e
Santo Forte (2004). “A importância do ci-
nema do Eduardo Coutinho é ímpar. É
um cinema que norteia”.
A cineasta Suzana Amaral fala sobre o

seu perfil durante o especial da emissora pú-
blica. “Eu sou muito firme, não digo brava,
mas sei o que quero e eu brigo por isso. Eu
quero fazer aquilo que eu acho certo”, diz
Suzana Amaral, diretora de A Hora da Es-
trela, primeiro filme realizado por uma mu-
lher a ganhar o Festival de Brasília.

SERVIÇO
Festival de Brasília – 50 X Cinema
Quando: sábado (23) às 22h30
Onde:  TV Brasil

FLÁVIA POPOV
flaviapopov@ohoje.com.br

k Olhos

A Fundação Banco de Olhos de Goiás (Fubog)
realiza, nesta sexta-feira (22), às 19h30, no au-
ditório da Fundação, em Goiânia (GO), a 17ª
solenidade de entrega da Condecoração Ordem
do Mérito Dr.  Ramon CastroviejoBriones. Au-
toridades federais, estaduais e municipais, mem-
bros da diretoria e conselheiros da Fubog serão
ho menageados. A comenda leva o nome do
médico oftalmologista, fundador do primeiro
Banco de Olhos do Mundo, e homenageia pes-
soas que prestam serviços à comunidade
brasileira. A condecoração se iniciou, em 1999,
e agora está na 17ª edição.

k Congresso

Hoje (22), o médico cardiologista Frederico
Nacruth coordena a mesa-redonda Programas de
Treinamento no Coronariopata Crônico, que in-
tegra a programação do XXIV Congresso Na-
cional da Sociedade Brasileira de Cardiologia
(SBC). O evento é uma realização do Departa-
mento de Ergometria, Exercício e Reabilitação
Cardiovascular (DERC) da Sociedade Brasileira
de Cardiologia, e reúne médicos cardiologistas
de todo o País, até amanhã (23), no Centro de
Convenções de Goiânia.

k Mergulho

Naiana Mendes, gerente da TufiDuek do
Buena Vista Shopping, viaja a São Paulo, onde
passa temporada intensiva no espaço criativo
da grife, que gosta de inteirar seu sfaff com to-
dos os passos do processo embrionário de no-
vas coleções.    

Clau Oliveira foi uma das convidadas de Layla Monteiro,
em um ‘esquenta’ para o VFNO, que ocorreu 

durante o dia de ontem, na Capital

Lia Chaves e
Lili Veloso
prestigiaram
Layla e foram
saber das
novidades 
do evento
fashion

Aline Halen, Aline Guedes e Wanessa também
marcaram presença no encontro

Nós não temos educação,
temos inspiração, se eu tivesse

sido educado eu seria um idiota.

Fotos: Robson Lazzari

“
Bob Marley

“

k

kk

k RESUMO DE NOVELAS

O Rico e Lázaro
Darice diz a Sammu que o se -
gredo delas está prestes a ser
 descoberto, de que Labash-
Marduk não é filho dela, e sim de
Rebeca e Hurzabum. Sammu se
espanta e pergunta o que acon-
teceu. Darice conta que viu Aspe-
naz conversando com Shag-Shag
e falando que a pinta que o
menino tem na mão é igual a pinta
do rei e de Hurzabum. O chefe da
guarda se irrita ameaça os tortu-
rar. Nesse momento, Daniel, Asher
e Matias chegam. O governador
encara Nebuzaradã e diz que a or-
dem do rei foi que os prisioneiros
fossem levados para sala do trono.

Carinha de Anjo
Verônica chega mais perto de
Gustavo e estranha ao ver o
amado na mesa com Cecília e
Dulce Maria. A secretária fica
temerosa que Gustavo e Cecília
estejam juntos e decide que não
irá desistir de conquistar o em-
presário. Zeca termina o
namoro com Juju. A vlogueira
chora e não entende os motivos
de Zeca, sobre os mundos dos
dois serem diferentes. Juju diz
que respeita a decisão de Zeca,
mas não quer mais ser sua em-
presária. Madre Superiora per-
gunta para Adriana se foi ela
quem pegou o livro de Bárbara.

Jikulumessu
Felipe reuniu todos os documen-
tos necessários para pedir a
bolsa de estudo na Santa Agnes.
Ele pede a Kleyde que não conte
nada a ninguém, porque só quer
dar a notícia à mãe quando tiver
a certeza que entrou na univer-
sidade. Sara Paca apresenta o
projeto de marketing que criou
para as empresas de Greg e
Bianca. Bruno se declara a Nayr
e diz que sempre teve vontade
de a beijar e que está apaixon-
ado por ela. Revela ainda que
falou com Ivo e lhe contou sobre
sua paixão por ela. Soraia é op-
erada do câncer de mama.

Malhação – Viva a Diferença
Clara afirma que não quer con-
versar com Lica sobre suas cica-
trizes. Roney se desentende com
Josefina por causa de Benê. Guto
diz que gostou de cantar com
Benê. Tina descobre que Ander-

son se apresentará com a banda
de Samantha na Balada Cultural,
e Juca apoia a amiga. Ellen conta
a Keyla e Benê sobre sua decisão.
K1 e K2 acreditam que Ellen esteja
escondendo algo. Josefina incen-
tiva Benê a vencer o medo de to-
car em público. Max procura Tina.
Clara confessa a Marta que está
se machucando.

Novo Mundo
Leopoldina implora para Bonifácio
não abandonar seu cargo. Wolf-
gang conta a Egídio todos os
crimes de Greta e ela é presa.
Anna tem um pesadelo com
Thomas. Diara volta para casa.
Cosette elogia Licurgo e Germana
se enfurece. Sebastião invade a
escola de Anna. Diara afirma a Fer-
dinando que voltará a ser livre.

Pega Pega
Eric conta a Luiza o que Mirella
fez e a chantagem que vem
sofrendo de Isabel. Malagueta diz
a Arlete que os documentos que
procura estão com Mônica.
Malagueta declara seu amor por

Maria Pia, que afirma amar Eric.
Malagueta vai morar com Sabine.
Sandra Helena diz a Malagueta
que tem dúvidas se ele delataria
os amigos, caso fosse preso. Luiza
avisa a Antônia que continuará
com a investigação apenas se Eric
quiser. Antônia vai até o quiosque
onde Júlio trabalha. Pedrinho não
gosta da forma como Valquíria
trata Nelito. Arlete procura Mônica
no presídio.

A Força do Querer
Edinalva ameaça Ritinha e Nazaré
estranha. Jeiza impede que Zeca
confronte Ruy. Eugênio exige que
Ruy se afaste de Zeca. Silvana ori-
enta Eugênio a revelar para Joyce
a gravidez de Irene. Mira liga para
Elvira a pedido de Irene. Rubinho
afirma a Jacy que gosta de Carine.
Aurora questiona Bibi sobre a fi-
delidade de Rubinho. Bibi pede
que Silvana guarde suas joias.
Irene provoca Joyce e insinua que
está grávida. Ruy resgata Ritinha
da mira de Edinalva. Joyce ques-
tiona Eugênio sobre a possível
gravidez de Irene.

Marina Rigueira interpreta Mirella em Pega Pega

Jaque Carvalho e Dai Gontijo foram conferir o line-
up do VFNO deste ano

k



AMANDA CUNHA*

fim de trazer à memória e ao coração
as músicas de Antônio Carlos Brasi-
leiro de Almeida Jobim, o Instituto

Gustav Ritter realizará, neste domingo (24),
às 17h, no Teatro Goiânia, o show Celebrando
Jobim. A apresentação, que terá entrada gra-
tuita, contará com a participação de profes-
sores e alunos da escola. O programa do
espetáculo traz apresentações de grupos de
câmara, do grupo Mistura e Manda e do
Coro Infantil Gustav Ritter. 

Celebrando Tom Jobim visa a divulgar o
trabalho da área de música e capacitar o
aluno a atuar no mundo do trabalho em or-
questras e coros de diferentes formações.
No cardápio musical, constam obras ins-
trumentais e cantadas, além de arranjos ex-

clusivos criados para o espetáculo – como
a canção Baião do Jobim, composta pelo
professor Sílvio de Oliveira, idealizador do
projeto. Sucessos como Chega de Saudade,
Insensatez e Wave não serão esquecidos;
músicas menos conhecidas, como Caminho
de Pedra, também ganharão espaço. 
Para Edmar Carneiro, diretor do Instituto

Gustav Ritter, Tom Jobim é um mestre da
MPB e o evento levará a todos a oportuni-
dade de apreciar suas poesias transformadas
em música. “Tom é considerado um dos
maiores expoentes da música brasileira e um
dos criadores do movimento da Bossa Nova.
Todos concordam que ele é um dos nomes
que melhor representa a música brasileira. É
praticamente uma unanimidade entre críti-
cos e público, em termos de qualidade e so-
fisticação musical”, destaca o diretor. 
O artista homenageado nasceu em 1927,

no Rio de Janeiro, e começou sua trajetória
musical ainda jovem, quando decidiu dedi-
car-se a tocar piano – ao invés de continuar
cursando Arquitetura. De início, apresentava-
se em bares e boates de Copacabana, e sua
carreira deslanchou depois de pouco tempo.
Ele foi descoberto como um talento musical,

e passou a trabalhar até com transcrição de
melodias. Fez sucesso até fora do País, em es-
pecial nos Estados Unidos, consolidando-se
como referência brasileira em música.

Instituto Gustav Ritter
O Instituto Gustav Ritter, unidade da Se-

cretaria de Educação, Cultura e Esporte (Se-
duce), em Goiânia, é um espaço destinado à
formação artística e cultural de crianças, jo-
vens e adultos, por meio de seus núcleos de
Música, Dança e Teatro. O espaço funiona há
28 anos no bairro de Campinas, em Goiânia, e
atende a população de bairros da Capital e de
cidades da Região Metropolitana como Trin-
dade, Senador Canedo e Aparecida de Goiânia.

*Integrante do programa de estágio do
jornal O HOJE sob orientação 

da editora Flávia Popov
SERVIÇO
‘Celebrando Jobim’
Quando: 24 de setembro (domingo)
Horário: 17h
Onde: Teatro Goiânia (Avenida Tocantins
com Rua 23, nº 252, Setor Central)
Entrada gratuita
Mais informações: (62) 3201-4708
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ÁRIES (21/3 - 20/4) 
Com a chegada da pri-

mavera e do Sol em seu

signo oposto, Libra, seu individua-

lismo se diluirá um pouco em

nome das relações e da conside-

ração com os demais. Se isso

acontecer, você terá a chance de

viver momentos maravilhosos com

as pessoas que mais ama.

TOURO (21/4 - 20/5)
Assim como na natureza

a primavera é responsá-

vel pelo desabrochar das flores e pelo

encontro dos animais para a repro-

dução, nós humanos também somos

invadidos pela sensação de nova vida,

romantismo e erotismo. Deixe que

esse clima perfumado entre pela sua

janela. É tempo de florescer. 

GÊMEOS (21/5 - 20/6) 
A leveza e a descontração que você

tanto aprecia vêm voltando aos pou-

cos com a Primavera e o

Sol chegando em Libra,

estimulando o seu ele-

mento, o ar. Você sentirá

sua mente mais ágil e as conversas

fluindo mais harmoniosamente. Até

o clima de romance estará mais ní-

tido, com a psique se abrindo e flo-

rescendo para novas relações.

CÂNCER (21/6 - 21/7) 
Este é o momento per-

feito para você renovar

a aura da sua casa, limpar as energias

acumuladas e trazer novas plantas e

flores para colorir seu lar. Chega a

primavera renovando os ares e o Sol

em Libra aprimora o senso de har-

monia e o gosto estético. É tempo de

viver mais belezas e romantismos.

LEÃO (22/7 - 22/8)
Você sentirá na pele o de-

sejo de ação e de trans-

formação que a natureza agora ins-

pira. Em sintonia com a estação das

flores e da renovação, você poderá

tirar proveito desta fase tão benéfica

vivenciando seu lado mais romântico,

estético e sensual. Perfume sua casa,

seu corpo e sua vida. Tudo remete ao

belo e ao atrativo.

VIRGEM (23/8 - 22/9) 
A estação das flores e dos

amores chega hoje en-

quanto Vênus brilha sobre o seu signo.

Muita energia positiva, inspiradora e

de renovação fica a seu dispor, espe-

rando apenas que seu coração se abra

e você se sintonize com a natureza e

com os astros. Aproveite esse clima

de renascimento da Primavera. 

LIBRA (23/9 - 22/10) 
Parabéns libriano! O Sol

chega finalmente sobre

o seu signo e com ele traz

a primavera. Todo um clima de reno-

vação, florescimentos e romantismo

começa a tocar os corações mais

sensíveis e as almas mais sintoniza-

das com as vibrações da natureza.

Aproveite ao máximo esse presente.

ESCORPIÃO (23/10 - 21/11) 
É hora de vencer medos, transpor

bloqueios e superar

qualquer desafio que es-

teja atrapalhando sua

expressão mais plena.

Permita-se compartilhar sua intimi-

dade com pessoas de confiança e

sentir a ressonância dos afetos ao

seu redor. Na estação das flores, re-

nasça e floresça como elas.

SAGITÁRIO (22/11 - 21/12) 
A primavera é a estação

do ano em que mais há o

movimento de energia na

natureza. O ar começa a

espalhar o pólen das flores e todos

os seres vivos entram em clima de

florescimento, renovação e romance.

Tente se sintonizar com este fluxo e

aproveitar o que há de melhor nessa

fase tão mágica.

CAPRICÓRNIO (22/12 - 20/1) 
Com a natureza renas-

cendo ao nosso redor, é

tempo de observar as

flores, passear em par-

ques e jardins, e decorar a casa com

enfeites naturais, cheios de energias

positivas e protetoras. Quando chega

a primavera, a Terra está plena de

vida nova e se você quiser, pode re-

fletir essa energia.

AQUÁRIO (21/1 - 19/2) 
Neste período que co-

meça hoje com a che-

gada do Sol em Libra, você poderá

passar mais tempo com amigos, tro-

cando ideias e afetos, e graças ao re-

nascimento que a primavera trás, to-

mando conhecimento da existência

de novos caminhos e novas portas

que se abrem para o futuro.

PEIXES (20/2 - 20/3) 
Antigamente, a chegada

da primavera era um

grande motivo para celebrações e

rituais de pedidos especiais. Hoje

em dia, sua força de renovação con-

tinua a mesma, apenas os hábitos

foram esquecidos. A terra está no

ápice de sua fertilidade, aproveite

para ritualizar seus pedidos.

EVENTOS
Tatau ‘esquenta’ no CarnaGyn
O ensaio geral do CarnaGyn 2017
será comandado por Tatau. O show
de abertura do evento é nesta na
sexta-feira (22), no Country Clube
de Goiás, a partir das 21h. O baiano
Gilson Menezes, mais conhecido como
Tatau, cantará sucessos da época
em que foi vocalista do Araketu. Estão
no repertório Araketu é Bom Demais
e Mal Acosutamada. O CarnaGyn será
no dia 23 de setembro (sábado), e
relembrará o Carnaval fora de época
nas ruas de Goiânia.  Bell Marques e
Durval Lelys são as atrações principais.
Onde: Country Clube de Goiás (BR
153, Aparecida de Goiânia). Horário:
a partir das 21h. Ingressos: 1º lote –
R$ 80 (unisex). 

Lucas Ranyere
Em show pelo projeto Menu Musical,
o cantor Lucas Ranyere se apresenta
nesta sexta-feira, às 19h, com o estilo
pop rock, no Shopping Cerrado. O
cantor de sertanejo universitário, que
também é compositor, já fez parte
de duas bandas de rock e da dupla
sertaneja Ranyere & Fabiano. Em car-
reira solo há cinco anos, o artista tem
dois CDs gravados com dez canções
inéditas. Onde: Shopping Cerrado
(Avenida Anhanguera, nº 10.790, Setor
Aeroviário – Goiânia). Horário: 19h.
Entrada gratuita.

‘Sons de Mercado’
Lucas Prado & Juliano – (sertanejo/for-
ró) comanda a noite de hoje, no Mer-
cado da 74, com o projeto Sons de
Mercado.Onde: Mercado da 74 (Rua
74, nº 329, Setor Central – Goiânia).
Horário: aberto a partir das 18h; show
das 20h às 22h. Entrada gratuita. 

Cineclube Olhar Jurídico: ‘Sam,
Uma Lição de Amor’

A agenda da Vila Cultural Cora Coralina
esta repleta de exposições, feiras, pa-
lestras e até mesmo de exibições de
filmes. Para este sexta, a programação
é do cineclube Olhar Jurídico: Sam,
Uma Lição de Amor, de Jessie Nelson.
Onde: Vila Cultural Cora Coralina (Sala
de Mídias João Bênnio). Horário: das
14h às 18h. Entrada: gratuita. 

Gastronomia
Depois de percorrerem dez estados
brasileiros, cerca de 15 food trucks
da Região Sul do País fazem a próxima
parada no Aparecida Shopping. Até
domingo (24), das 18h às 23h, o
evento gastronômico oferece gastro-
nomia sobre rodas, ao som de bandas
e artistas locais. As opções são va-
riadas e com preços acessíveis. A en-
trada é gratuita. O Food Truck Festival
é idealizado e organizado pela Dooma
Eventos de Concórdia-SC. Esta edição
ocorre em parceria com a Prefeitura
de Aparecida de Goiânia e o Aparecida

Shopping. Quando: de 21/9 a 24/9
(quinta a domingo). Horário: 18h às
23h. Onde: Estacionamento do Apa-
recida Shopping. Av. Independência,
área 1, Setor Serra Dourada, Aparecida
de Goiânia-GO.

EXPOSIÇÃO
‘Liberdade em Cores’
A exposição de pinturas Liberdade
em Cores, da artista plástica e poetisa
Carla Neves, está aberta ao público
no Buriti Shopping com entrada gra-
tuita até sábado (23). Com telas com-
postas por cores vibrantes, suas obras
têm forte expressão visual e se des-
tacam por meio de texturas variadas,
tendo uma forma criativa de promover
a conscientização e preservação do
meio ambiente, estabelecendo uma
conexão entre os animais em formas
de fragmentos. Quando: até sábado
(23). Onde: 2º piso do Buriti Shopping
(Avenida Rio Verde, 102/104). Horário:
das 10h às 22h. Entrada: gratuita. 
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Tatau comanda o ensaio geral do CarnaGyn nesta sexta

k HORÓSCOPO
Por LArissA siqueirA Astróloga e mestre em Psicologia Analítica

k AGENDA CULTURAL

Celebridades

Angelina Jolie, mais magra,
se aborrece com perguntas
sobre saúde
Angelina Jolie chamou aten-

ção ao exibir o visual mais ma-
gro na pré-estreia do filme First
They Killed My Father. Porém
a atriz ficou bastante irritada
ao ser questionada sobre sua
saúde pela jornalista Juju
Chang, do programa norte-
americano Nightline: “Eu estou
bem. Eu estou bem agora. Eu
estou saudável, e as minhas
crianças também”. Uma fonte
do programa disse que ficou
um clima de mal-estar entre
as duas nos bastidores: “É difícil
acreditar que ela não sabia que
essas perguntas seriam feitas.
Estávamos apenas fazendo os
nossos trabalhos”. Em outro
momento, a repórter questio-
nou Jolie sobre o fim de seu
casamento com Brad Pitt, cujo
divórcio ainda foi finalizado,
mas a atriz se recusou a res-
pondê-la. 

Evaristo Costa, fora da Glo-
bo, brinca sobre ser presi-
dente do Brasil: “Tô fora”
Há quase dois meses afas-

tado do Jornal Hoje, do qual
se despediu em julho deste
ano, Evaristo Costa interagiu
com seguidores na noite de

quarta-feira (20). E se sur-
preendeu com um pedido de
um fã. “Você é a salvação do
Brasil. Evaristo para presiden-
te!”, exclamou uma seguidora.
“Tô fora”, garantiu o jornalista.
Na Europa com a família, Eva-
risto também contou que não
tem planos de mostrar seus

dotes como cantor. “Faz um
vídeo cantando uma música
que você gosta muito”, pediu
uma internauta. “Nunca, ja-
mais, em hipótese alguma”, ga-
rantiu o marido de Amália
Stringhini, que confirmou a
mudança do casal e das filhas,
Antonella e Francesca, para a

Inglaterra. “Por que não? Sua
voz é tão bonita. Iria ficar ótimo,
vai por mim. Ah, ou então tenta
fazer uma dupla com o Padre
Fábio de Melo”, insistiu a fã,
citando o religioso com quem
o ex-apresentador do JH se
diverte na web. “Repito: Nunca,
jamais, em hipótese alguma”,

assegurou Evaristo.

Leticia Lima, aos 33, é apro-
vada como adolescente em
filme: “A galera comprou”
No filme Duas de Mim, Le-

ticia Lima, de 33 anos, vive a
adolescente rebelde Sarely,
irmã da protagonista, Suryellen

(Thalita Carauta). Para o tra-
balho, a atriz adotou dreads
para completar o visual mais
jovem para a personagem. “Eu
faço uma adolescente aos 33
anos. Eu falei: ‘Cininha (de
Paula), eu vou levar esta me-
nina para os 18, 19 anos. Porque
está puxado pra mim. Como
eu vou fazer?’. Mas imprimiu.
A galera comprou bem. A ca-
racterização ajuda muito e a
minha voz que já é jovial, eu
trouxe para um tom ainda mais
jovem. É o primeiro persona-
gem tão jovem que eu faço”,
disse a namorada de Ana Ca-
rolina. Com novo visual para
o trabalho, Letícia contou que
gostou de usar dreads, porém,
o look acabava lhe prejudican-
do: “Usei dread pela primeira
vez para este filme e eu achei
o máximo. Eu amei. Queria
para a vida, mas não dava por-
que ele era muito pesado. Eu
não estava nem ligando que ia
danificar o cabelo. Ele era muito
pesado... Quando o tirava, no
fim do dia, eu sentia muita dor
de cabeça. A galera colocava
todos os dias pela manhã e ti-
rava no fim do dia. O processo
todo levava, em média, duas
horas. Ele era muito gigante.
Eu fiquei louca”. (Notas: Pu-
repeople)

Tom Jobim será o homenageado

Morre, na França, Liliane Bettencourt,
a mulher mais rica do mundo

Morreu na quinta-feira (21), aos 94 anos, Liliane Betten-
court, empresária francesa e herdeira da L’Oréal. A
causa ainda não foi divulgada. Considerada a mulher
mais rica do mundo segundo avaliação publicada, neste
ano, pela Forbes – seu patrimônio líquido foi estimado
em US$ 39,5 bilhões. A família Bettencourt, que fundou
a L’Oréal, detém uma participação de 33% da compan-
hia. Liliane sofria de distúrbios mentais e Alzheimer, e
vivia sob a guarda dos netos. Françoise Bettencourt
Meyers, filha de Liliane, divulgou um comunicado sobre
o ocorrido: “Neste momento doloroso para nós, gostaria
de reiterar, em nome da nossa família, nosso total com-
prometimento e lealdade com a L’Oréal, e de renovar
minha confiança em seu presidente Jean-Paul Agon e
em suas equipes no mundo inteiro”. (Glamurama)

Tom Jobim é homenageado em espetáculo do Instituto Gustav Ritter
O compositor, maestro,
pianista, cantor, arranjador
e violonista completaria
90 anos em 2017
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k Divórcio (Warner Bros. Pictures,

Brasil, 2017). Direção: Pedro Amorim.

Elenco: Camila Morgado, Murilo Be-

nício, Luciana Paes. Gêneros: comédia

dramática, romance. Duração: 1h50.

O casal Noeli (Camila Morgado) e

Júlio (Murilo Benício) leva uma vida

humilde, até que os dois ficam ricos

depois de criar um molho de tomate

que virou sucesso nacional. Com o

passar dos anos, os dois vão se dis-

tanciando e um incidente é a gota

d’água para a separação. Enquanto

vão em busca do melhor advogado

para defender o patrimônio, os dois

se envolvem num processo de di-

vórcio complicado. CINEMARK FLAM-

BOYANT: 14h15, 16h30, 16h35, 19h,

21h30. CINEMARK PASSEIO DAS

ÁGUAS: 13h20, 15h50, 18h20, 21h.

KINOPLEX GOIÂNIA SHOPPING: 17h,

19h10, 21h20. 

k O Assassino: O Primeiro Alvo

(American Assassin – Paris Filmes,

EUA, 2017). Direção: Michael Cuesta.

Elenco: Dylan O’Brien, Michael Keaton,

Taylor Kitsch. Gêneros: suspense, ação.

Duração: 1h51. Stan Hurley (Michael

Keaton), veterano da Guerra Fria,

recebe sua tarefa mais complexa en-

quanto agente de treinamento da CIA

quando o seu superior ordena que

Hurley treine um ex-soldado das forças

especiais, cujo estado psicológico está

devastado após a morte de sua noiva.

CINEMARK FLAMBOYANT: 15h, 17h50,

21h. KINOPLEX GOIÂNIA SHOPPING:

16h10, 19h, 21h30. 

k Mãe! (Mother! –Paramount Pictures,

EUA, 2017).Direção: Darren Aronofsky.

Elenco: Jennifer Lawrence, Javier Bar-

dem, Ed Harris. Gênero: suspense. Du-

ração: 2h02. Um casal tem o relacio-

namento testado quando pessoas não

convidadas surgem em sua residência

acabando com a tranquilidade reinante.

CINEMARK FLAMBOYANT: 12h15, 15h15,

15h15, 21h15. KINOPLEX GOIÂNIA

SHOPPING: 16h, 18h30, 21h. 

k O Sequestro (Kidnap –H20 Films,

EUA, 2017).Direção: Luis Prieto. Elenco:

Halle Berry, Dana Gourrier, Christopher

Berry. Gênero: suspense. Duração:

1h35. Uma mulher (Halle Barry), que

tem seu filho sequestrado em um

parque local, embarca numa corrida

contra o tempo para salvá-lo. CINE-

MARK PASSEIO DAS ÁGUAS: 14h10,

16h25, 18h40, 21h10. 

CARTAZ

k Amityville: O Despertar (Amity-

ville: The Awakening – Paris Filmes,

EUA 2017). Direção: Franck Khalfoun.

Elenco: Jennifer Jason Leigh, Bella

Thorne, Jennifer Morrison. Gênero:

terror. Duração: 1h25. Novo filme da

franquia de terror Amityville. Desta

vez, uma jovem jornalista decide fazer

uma reportagem para revelar todos

os acontecimentos de Amityville, desde

1976. Ela chega ao local acompanhada

de padres, outros jornalistas e de in-

vestigadores de atividades paranor-

mais. No entanto os fenômenos de

antigamente voltam a acontecer. CI-

NEMARK PASSEIO DAS ÁGUAS: 14h. 

k Feito na América (American

Made –Universal Pictures, EUA, 2017).

Direção: Doug Liman. Elenco: Tom

Cruise, Sarah Wright, Domhnall. Gê-

neros: biografia, suspense, policial.

Duração: 1h55. Barry Seal (Tom Cruise)

é um piloto que trafica drogas e armas

para o mítico cartel de Medellín e, re-

crutado pela CIA, torna-se agente du-

plo. CINEMARK FLAMBOYANT: 13h15,

14h10, 16h, 19h15, 20h50, 22h. CINE-

MARK PASSEIO DAS ÁGUAS: 16h15,

19h, 21h40. KINOPLEX GOIÂNIA SHOP-

PING: 18h40, 21h10. 

k O Que Será de Nozes? 2 (The Nut

Job 2: Nutty by Nature – Diamond

Films, EUA, 2017).Direção: Cal Brunker.

Elenco: Jeff Dunham, Joe Pingue, Will

Arnett. Gêneros: animação, família.

Duração: 1h31. Sequência da comédia

de sucesso sobre um grupo de esquilos

urbanos que planeja roubar uma loja

com nozes e armazenar alimento para

sobreviver ao inverno. CINEMARK

FLAMBOYANT: 14h50, 15h30. 

k It – A Coisa (It – Warner Bros.

Pictures, EUA, 2017). Direção: Andy

Muschietti. Elenco: Bill Skarsgård,

Jaeden Lieberher, Finn Wolfhard. Gê-

neros: terror, drama, suspense. Du-

ração: 2h15. Um grupo de sete ado-

lescentes de Derry, uma cidade no

Maine, formam o auto-intitulado Lo-

sers Club, o clube dos perdedores. A

pacata rotina da cidade é abalada

quando crianças começam a desa-

parecer e tudo o que pode ser en-

contrado delas são partes de seus

corpos. Logo, os integrantes do Losers

Club acabam ficando face a face

com o responsável pelos crimes: o

palhaço Pennywise. CINEMARK

FLAMBOYANT: 12h50, 15h50, 18h,

18h50, 20h40, 21h50, 23h40. CINE-

MARK PASSEIO DAS ÁGUAS: 14h40,

15h30, 17h50, 18h50, 20h50, 22h,

23h40. KINOPLEX GOIÂNIA SHOP-

PING: 15h10, 18h, 20h50. 

k Polícia Federal – A Lei é Para

Todos (Downtown Filmes, Brasil, 2017).

Direção: Marcelo Antunez. Elenco:

Marcelo Serrado, Antonio Calloni, Flávia

Alessandra. Gênero: drama. Duração:

não divulgado. Inspirado em fatos reais

sobre a Operação Lava-Jato, uma série

de investigações sobre a corrupção

no Brasil, desde o início do processo

até a condução coercitiva do ex-pre-

sidente Lula. Marcelo Serrado interpreta

o juiz Sérgio Moro. CINEMARK FLAM-

BOYANT: 13h, 14h20, 17h, 19h30, 22h10.

CINEMARK PASSEIO DAS ÁGUAS:

14h20, 19h15. KINOPLEX GOIÂNIA

SHOPPING: 18h20, 20h40.  

k Lino – Uma Aventura de Sete Vi-

das (20th Century Fox, Brasil, 2017).

Direção: Rafael Ribas. Elenco: Selton

Mello, Dira Paes, Paolla Oliveira. Gênero:

animação. Duração: 1h33. Lino trabalha

como animador de festas, mas não

aguenta mais ter que suportar todos

os maus tratos feitos pelas crianças,

que zombam dele por trabalhar com

uma ridícula fantasia de gato gigante.

Determinado a mudar sua vida, ele

contrata os serviços de um feiticeiro,

mas, inesperadamente, a magia acaba

sendo um tiro no pé e Lino se transforma

justamente em um felino enorme. CI-

NEMARK FLAMBOYANT: 12h05, 14h15,

16h35, 19h, 21h30. CINEMARK PASSEIO

DAS ÁGUAS: 12h, 13h. 

k Emoji: O Filme (The Emoji Movie

– Sony Pictures, EUA, 2017). Direção:

Tony Leondis. Elenco: T.J.Miller, James

Corden, Anna Faris. Gêneros: animação,

aventura, comédia. Duração: 1h26. Tex-

topolis é a cidade onde os Emojis fa-

voritos dos usuários de smartphones

vivem e trabalham. Lá, todos eles vivem

em função de um sonho: serem usados

nos textos dos humanos. Todos estão

acostumados a ter somente uma ex-

pressão facial – com exceção de Gene,

que nasceu com um bug em seu sis-

tema, que o permite trocar de rosto

através de um filtro especial. Deter-

minado a se tornar um emoji normal

como todos os outros, eles vão encarar

uma jornada fantásticas por meio dos

aplicativos de celular mais populares

desta geração – e, no meio do caminho,

claro, fazer novos amigos. CINEMARK

FLAMBOYANT: 12h, 14h, 14h10, 14h50,

16h15, 16h20. CINEMARK PASSEIO

DAS ÁGUAS: 12h50, 15h15, 17h10, 19h50.

LUMIÈRE BOUGAINVILLE: 13h50, 15h45,

17h40, 19h35. LUMIÈREARAGUAIA e

BANANA SHOPPING: 14h33, 16h30,

18h30, 20h30. KINOPLEX GOIÂNIA

SHOPPING: 15h, 17h05.

k A Torre Negra (The Dark Tower –

Sony Pictures, EUA, 2017). Direção:

Nikolaj Arcel. Elenco: Idris Elba, Matt-

hew McConaughey, Tom Taylor. Gê-

neros: fantasia, aventura. Duração:

1h35. Um pistoleiro chamado Roland

Deschain (Idris Elba) percorre o mundo

em busca da famosa Torre Negra,

prédio mágico que está prestes a de-

saparecer. Essa busca envolve uma

intensa perseguição ao poderoso Ho-

mem de Preto (Matthew McConaug-

hey), passagens entre tempos dife-

rentes, encontros intensos e confusões

entre o real e o imaginário. Baseado

na obra literária homônima de Stephen

King. CINEMARK FLAMBOYANT:

17h30, 18h30, 20h50, 23h10. CINE-

MARK PASSEIO DAS ÁGUAS: 22h10.

LUMIÈRE BOUGAINVILLE: 15h40,

17h30. LUMIÈRE ARAGUAIA e BANANA

SHOPPING: 15h, 17h, 19h, 21h. 
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Em O Assassino O Primeiro Alvo, Stan Hurley recebe tarefa complexa enquanto agente de treinamento da CIA










